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НАШ ДЕВИЗ -  КОМПЛЕКС!

У Ч Е Б Н Ы Й

Механизаторы совхоза имени XXI съезда 
жевннковского района обязуются:

жатву и обмолот закончить до 30 сентября, убрать 
кукурузу к 5 сентября. ,  .......

Более 50 процентов всех посевов зерновых убрать раз
дельно.

К 5 октября поднять зябь под весь яровой клин.

Сегодня почти треть насе
ления области сядет за школь
ные парты, войдет в училища 
н техникумы, в вузовские ау
дитории.

Новый учебный год — собы
тие большой важности не толь
ко для школьника и студента. 
Он призван сыграть решаю
щую роль в выполнении Ди
ректив XXIV съезда КПСС о 
переходе ко всеобщему сред
нему образованию, об улуч
шении подготовки специали
стов для народного хозяйства.

На необходимость подготов
ки к переходу ко всеобщему 
среднему образованию пар
тия указала еще в минувшей 
пятилетке. В нашей области за 
это время была создана не
плохая материальная база. 
Почти в каждом районе от
крылись новые средине шко
лы, интернаты. Успешно шло 
освоение новых учебных про
грамм.

Однако* требовалась еще 
‘ моральная и психологическая 

подготовка детей и их родите
лей к продолжению воеьми- 
кпассниками учебы. На это как 
раз во многих школах и не об- 
рздолм внимания. В прошлом 

.учебном году в девятые клас
сы пошло всего лишь 35 про
центов выпускников восьмк- 
иеткнх школ. Почти такая же 
картина и в этом году.

Значительная часть школь
ников продолжает образова
ние в средних специальных 
учебных заведениях. Но много 
ребят, не окончив десяти 
классов, идет на работу или 
учебу в профессионально-тех
нические училища.

Таким образом, задача за
ключается в том, чтобы все
мерно использовать вечерние 
и заочные школы. Однако до 
последнего времени многие 
учащиеся ГПТУ не получают 
среднего образования. Не
смотря на решение облиспол
кома, запрещающее прини
мать в ГПТУ подростков, не 
окончивших восемь классов, 
училища и в этом году в зна
чительной части ведут набор 
за счет Семиклассников и ше
стиклассников.

Исключительно важно поса
дить за парту всех подрост
ков и молодых людей, не 
имеющих среднего образова
ния. Но и это еще не обеспе
чит выполнения Директив пар
тии. Основной причиной неже
лания подростков продолжать 
учебу в девятых классах явля
ются слабые знания, которые 
км дала восьмилетка. Об этом 
же свидетельствует большей 
отсев нз девятых и десятых 
классов. В таких школах, как 
колпашевская № 2, Богашев- 
ская Томского района и в ря

де других, рассчитанных на 
900— 1.000 мест, всего по од- 
ному-два девятому и десято
му класса.

Многое предстоит сделать, 
чтобы поднять качество обу
чения. Нужна кропотливая 
работа учителей над повыше
нием своей квалификации. 
Только неумением пользо
ваться в учебном процессе 
техническими средствами
обучения можно объяснить, 
что в ряде школ простаивают 
приобретенные магнитофоны, 
киноустановки, телевизоры. 

Слабо поставлено обобщение 
и распространение передово
го педагогического опыта.

Некоторые молодые, да и 
не только молодые учителя 
единственный способ повыше
ния качества обучения видят 
в свободе ставить двойки. На 
прошедшей августовской кон
ференции учителей Колпашев- 
ского района приводился та
кой факт. Учитель одной из 
школ за две четверти прошло
го года выставил своим уче
никам 440 двоек, по 19 на 
каждого. Нечего и говорить, 
что эти двойки характеризуют 
низкий уровень поеподавания 
и воспитания, слабое знание 
учителем психологии детей.

Важная сторона педагоги
ческого искусства — форми
рование общественных стиму
лов обучения. Надо так воспи
тывать, чтобы молодежь рас
сматривала образование как 
свою гражданскую обязан
ность.

Несмотря на кажущуюся 
несравнимость программ — от 
букваря первоклассника до 
сопромата студента, школа 
и вуз — единая система обу
чения. Конечно, у вуза свои 
требования: он дает не толь
ко образование — готовит 
специалистов. И тем не менее 
ничем не оправдано стремле
ние иных преподавателей по
ставить первокурсников в ус
ловия, совершенно отличные 
от школьных.

О первокурснике должна 
быть проявлена особая забота. 
Именно в этот период закла
дывается основа знаний н 
воспитания будущего специа
листа. Первокурсников долж
ны курировать опытные пе
дагоги, способные научить 
юных жизни, научить учиться.

До сих пор еще слабо раз
работана педагогика высшей 
школы. Поэтому так важны 
крупицы опыта! Заслуживает 
поддержки и распространения 
начинание университета. На 
новый учебный год здесь за
планировано чтение курсов 
педагогики, основ психологии, 
методик ряда наук для препо
давателей. Намечается в тече

ние трех лет дать педагогиче
скую подготовку' всем препо
давателям университета.

Многообещающа попытка 
коллектива политехнического 
института поставить на науч
ную основу организацию са
мостоятельной работы сту
дентов. Назрела необходи
мость провести в Томске кон
ференцию по педагогике выс
шей школы.

В наступающем учебном го
ду почти во всех томских ву
зах вводятся новые специаль
ности и факультеты. А инсти
тут АСУ н радиоэлектроники 
в этом году получает новое 
направление. Он будет гото
вить инженеров по автомати
зированным системам управ
ления.

Новые специальности — но
вые заботы. Важно, чтобы ву
зы не ограничились лишь 
введением новых программ. 
Необходимо развивать в этом 
направлении Научные исследо
вания, приобщить к ним сту
дентов, давать своим воспи
танникам самые новейшие 
сведения в ' области науки и 
техники, прививать цм Любовь 
к научному поиску, творчест
ву. «Прогресс науки н техники, 
— подчеркивается в Отчетном 
докладе ЦК XXIV съезду 
КПСС, — это главный рычаг 
создания материально-техни
ческой базы коммунизма. Вот 
почему в таком важнейшем 
вопросе, как развитие науки и 
техники, мы отчетливо должны 
видеть перспективы, учитывать 
их в практической работе».

Материалы XXIV съезда 
КПСС — глубокий источник 
воспитания и образования мо
лодежи. Поэтому необходи
мо, чтобы они стали предме
том серьезного изучения сту
дента. учащегося техникума и 
ГПТУ, школьника.

Надо, чтобы идеи решений 
съезда пронизали весь процесс 
обучения и воспитания учащих
ся и студенчества, нашли свое 
отражение в планах всей мно
гогранной деятельности обще
ственных организаций школ и 
учебных заведений. Вся вос
питательная работа должна 
быть подчинена формирова
нию у подрастающего поколе
ния коммунистического миро
воззрения.

Сегодня в школах и студен
ческих аудиториях начинается 
новое восхождение к верши
нам знаний и культуры. По
желаем же нашей смене на
стойчивости и вдохновения 
в достижении этой цели.

Выполняя решения XXIV 
съезда партии, труженики 
нашего совхоза хорошо по
работали на полях весной и 
летом. Было вывезено на 
поля под будущий урожай 
26.000 тонн органических я 
1.200 тонн минеральных удо
брений, в трудных условиях 
затяжной весны своевремен
но проведен сев, осуществле
на тщательная химическая 
прополка посевов. Сейчас
наступила самая ответствен
нейшая пора года —- уборка 
выращенного урожая.

Рабочие и специалисты 
нашего хозяйства ознакоми
лись с письмом группы руко
водителей и секретарей 
парткомов ряда хозяйств об
ласти, опубликованным не
давно в газете «Красное 
знамя», обсудили его на рас
ширенном совещании парт
кома и на рабочих собраниях 
во всех отделениях.

Нынче мы приложим все 
силы, сделаем все завися
щее от нас, чтобы убрать 
урожай в самые сжатый 
сроки и без потерь, зало
жить прочную основу уро
жая будущего года. У нас 
свежа в памяти осень прош
лого года, когда снег прива
лил к земле неубранные хле
ба и мы не спасли - часть 
зерна. Повторить такое —  
преступление. Поэтому - с 
первых' часов страды у  на
ших механизаторов на во
оружений девиз: все поле
вые работы вести при вы

соком темпе и цикловым ме
тодом.

Главный цикл страды — 
жатва зерновых. Убирать 
хлеба нам предстоит почти 
на 15 тысячах гектаров. Не 
менее 50 процентов пшени
цы н овса скосим в валки. 
Ячмень, рожь и горох, за
нимающие почти 4.000 гек
таров, полностью уберем 
раздельным способом. В хо- 
зяйстве используются для 
этой работы 34 зерновые 
жатки ЖВН-6 и 6 бобовых 
ЖБА-3,5. Сейчас ведется 
обмолот ранних зерновых и 
гороха. Эту работу закан
чиваем сегодня-завтра.

На жатВу зерновых на
правлено в этом году 67 
комбайнов. Однако: нагрузка 
на каждый агрегат превыша
ет нормальную более чем в 
1.7 раза. Несколько снизят 
ее 20 комбайнов, прислан
ных нз ростовской области.

С начала страды в совхо
зе скошено более 3.500 гек
таров зерновых, подобраны 
и обмолочены валки на пло
щади свыше 1.000 гектаров. 
В • совхозные закрома посту
пило 15.000 центнеров зер
на нового урожая. Работа 
комбайнов организована 
групповым способом и по 
цикловому методу. В  каж
дом отделении работает ком
байновый отряд, состоящий 
из 2— 3 звеньев. Отрадно 
отметить , первых героев 
жатвы. Это Б. В. Пйпякин, 
скосивший более 260 гекта

ров ржи, А. С. Казанцев. 
В. Я. Сторожев, Н. С. Булы
га, уложившие в валки по 
250 гектаров ранних зерно
вых.

На три дня уборку при
остановили дожди. Но боль
шинство .механизаторов еже
дневно урывало 3 —4 часа, 
чтобы намолотить несколько 
бункеров, подбирая хлеб из 
подсохших валков.

Все работы по уборке зер
новых планируем завершить 
в последние дни третьей де
кады сентября. Во многом 
это зависит от механизато
ров. И мы постараемся обя
зательства по увеличению 
производства и продажи го
сударству продуктов поле
водства выполнить и перевы
полнить. Будет засыпано 
пять тысяч тонн семян, де
сять тысяч тонн зерна про
дадим государству, выделим 
на фураж не менее 7.500 
тонн.

Разработаны меры мате
риального и морального по
ощрения людей. Например, 
комбайнер, намолотивший 
за пятидневку 1.000 центне
ров, премируется 50 рубля
ми. Имена правофланговых 
жатвы будут отмечаться в 
стенной печати, боевых ли
стках, в передачах по мест
ному радио. Наиболее от
личившимся в каждом отде
лении за пятидневку ком
байнерам, работающим без 
потерь, будет вручаться знак 
«Агрегат, отличного качест
ва», который вывешивается 
на бункере. Первым среди 
комбайнеров награжден по
четным знаком В. Я. Сторо
жев. В честь героев страды 
в центральном отделении 
поднимается флаг'славы.

Дел У механизаторов 
осенью очень много. Все ра
боты сходятся вместе: убор
ка кукурузы, жатва, обмо
лот, уборка соломы, сев 
озимых, подъем зяби, подго
товка к зимнему содержа
нию скота. Как провести эти 
работы своевременно и с хо
рошим качеством? Ведь от 
организации труда, наиболее 
рационального распределе
ния техники и сил зависит 
успех дела.

Незаменимым помощни
ком для нас становится цик
ловой метод уборки урожая. 
Сев озимых мы закончили 
25 августа. Сейчас значи
тельная часть техники со
средоточена на кукурузных 
плантациях. Создано 5 куку
рузоуборочных отрядов в пя
ти отделениях. Убрано за 
первую неделю работ свыше 
700 гектаров кукурузы из 
1.850. Заложено в траншеи 
более 16 тысяч тонн зеленой 
массы. Весь силос заклады
вается только с измельчен
ной соломой. Образцы труда 
показывает звеньевой ком
байнер Н. С. Казанцев из 
Еловского отделения. На его 
счету свыше 2.000 тонн за
готовленной зеленой массы. 
Это лучший результат в рай
оне. Высокой производитель
ности кукурузоуборочного 
комбайна добился С. А. Та
ранов, возглавляющий зве
но в Екимовском отделении. 
Работа цикловым методом и 
трудовой энтузиазм большин
ства механизаторов и рабо
чих — главная гарантия ус
пеха зеленой жатвы.

Вспашка эрби — завер
шающая фаза работ осенне
го комплекса. Но для успеш
ного ее завершения необхо
димо своевременно закон

чить жатву и убрать солому 
с полей. Мы запланировали, 
нынче заскирдовать 7.000 
тонн соломы. Для ведения 
этой работы в каждом отде
лении созданы механизиро
ванные звенья, оснащенные 
волокушами, стогометателя
ми, подборщиками-копните
лями. Скирдование соломы 
закончим не позднее 2— 3 
октября.

Подъем зяби ведем, 
следуя золотому принципу 
хлеборобов: «Комбайн с поля 
— плуг в борозду». Вспа
хать нам предстоит 12,5 ты
сячи гектаров. Сразу же 
посЛе уборки кукурузы при
ступят к подъему зяби все 
освободившиеся гусеничные 
тракторы. Кроме того, на 
вспашкч направим 7 тракто
ров МТЗ-50. Мы уже имеем 
опыт использования этих ма
шин. Вспашка всей зяби бу
дет закончена к 5 октября.

В горячие дни страды 
комбайнеры, трактористы, 
шоферы, работники токов и 
сушильных хозяйств трудят
ся с предельным напряжен 
нием сил. Никто в совхозе 
не уходит с поля, пока не 
выполнит норму. Мы призы
ваем всех механизаторов 
района последовать нашему 
примеру, Вести работы толь
ко в комплексе, своевпеметт- 
но и без потерь завершить 
уборку первого урожая де
вятой пятилетки.

В. ИВАНОВ—-директор 
совхоза; И. ПАХО
МОВ — начальник ме
ханизированного отряда 
Еловского отлеления;
В. ИГНАТИКОВ — уп
равляющий отделением;
Й. БАУМАН, С. КИ
СЕЛЕВ, И. БАРЫ- 
НЫЧ. В. КУЗЬМИН,
В. СТРЕЛЕНЯ — ком
байнеры.
Совхоз имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского 
района.Д  Н  Е  В

ПОЛЕВЫХ
По оперативным данным 

облсельхозуправления на 30 
августа, в колхозах и сов
хозах области сжато 49,3 
тысячи гектаров зерновых. 
С 23,3 тысячи гектаров уро
жай обмолочен. Наиболее 
интенсивно работа ведется в 
хозяйствах Кожевниковско
го района. Высокой выра
ботки здесь добивается ком
байновый отряд И. М. Попо
ва из совхоза имени XXI 
съезда КПСС, где в расчете 
на каждую жатку сжато 
свыше двухсот гектаров. 
Первые герои нынешней 
страды нз этого совхоза 
Б. Пипякин, В. Стреленя,
A. Кузьмин, А. Казанцев,
B. Сторожев имеют на сво
ем счету уже более чем по 
250 гектаров сжатого1 хлеба. 
Всего в Кожевннковском 
районе скошено в валки 
17,3 тысячи гектаров зер
новых, Из них с 5,1 тысячи 
гектаров хлеб обмолочен.

7,9 тысячи гектаров ози
мых н яровых сжато в хо

зяйствах Зырянского райо
на. С двух третей этой пло
щади хлеб обмолочен.

В остальных районах об
ласти к 30 августа показа-

> .

V

Н И К
РАБОТ

гели на жатве, таковы (6 
тысячах гектаров): Шегар- 
ский —- 7,3, Асивовскнй —
4.4, Томский — 4,2, Перво
майский — 3, Кривошеин- 
ский — 2,2, Бакчарский —
1.4, Чаинскнй — 1, Молча- 
вовский — 0,4 тысячи гек
таров.

Скошенный в валки хлеб 
созрел на больших площа
дях, кое-где поспели зерно
вые н для прямого комбай- 
нировання. Однако возмож- 
ностн для ускорения хлебо
уборки используются далеко 
не везде. Даже в Кожевнн
ковском районе, где уборка 
ведется наиболее интенсив
но, простаивают жатки, не 
используется значительная 
часть комбайнов.

Жатву хлеборобам нын
че приходится вести в труд
ных условиях. Однако в ря
де случаев простои не из- 
за непогоды, а по причине 
неудовлетворительной орга
низации труда и недоста
точно четкого оперативного 
руководства полевыми рабо
тами. В некоторых хозяй
ствах еще недооценивают 
раздельный метод уборки 
урожця.

В период уборки, когда 
за короткий срок нужно 
выполнить большой объем 
различных работ, очень 
важно умение использовать 
преимущества циклового ме
тода. В эти дни первооче
редным циклом является 
уборка кукурузы, которую 
нужно убрать не позднее 
3 —5 сентября. Однако тем
пы уборки этой культуры 
нельзя считать удовлетво
рительными. По оператив
ным данным облсельХойуп- 
равления на 30 августа, ку
куруза убрана с 21 тысячи 
гектаров, что составляет ме
нее 50 процентов площади, 
занятой этой культурой. 
Преимущества циклового 
метода используются не во 
всех хозяйствах, нередки 
случаи простоев силосных 
комбайнов в ' погожие дни. 
График уборки основной си
лосной культуры выдержи
вается не во всех хозяйст-
вах.

Важнейшей составной
частью комплекса осенних 
полевых работ является 
подъем зяби. На 30 августа 
ее поднято 23 тысячи гек
таров. Темпы еще недоста
точно высоки. Разрыв меж
ду освободившейся из-под 
урожая площадью и вспа
ханной превысил. 20 тысяч 
гектаров и продолжает воз
растать.

В селах области продол
жается обсуждение письма, 
с которым обратилась через 
газету ко всем хлеборобам 
группа руководителей и сек
ретарей парторганизаций 
совхозов и колхозов. Трево
га этих авторитетных в 
сельском хозяйстве людей за 
судьбу урожая понятна каж
дому. Но, вынося письмо на 
широкое обсуждение рабо
чих, колхозников и специа
листов, партийные комитеты 
рассчитывали не только на 
эти чувства. На таких кол
лективных советах, какими 
являются открытые партий
ные собрания, всегда выска
зывается немало дельных 
предложений по организации 
труда, изыскиваются неис
пользованные резервы про
изводства, намечаются но
вые рубежи. Разумеется, 
этот деловой настрой собра
ние приобретает в том слу
чае, если партком выходит 
на него, что называется, не 
с пустыми руками. Расста
новку людей, организацию 
технического обслуживания 
на полях, четкие графики 
'работ на каждую пятиднев
ку в связи с неблагоприят
ными условиями, питание 
механизаторов, продолжи
тельность рабочего дня — 
эти я многие другие вопросы 
продумали заново перед со
браниями в партийных коми
тетах совхоза «Шегарский», 
колхоза «Маяк» Первомай
ского района, колхоза имени 
XXII съезда партии Зырян
ского района н многих дру
гих хозяйствах после публи
кации письма в газете. И ес
тествен тот результат, кото
рый принесли собрания в 
этих коллективах, где меха
низаторы приняли новые вы
сокие обязательства, дав 
слово убрать урожай в ко
роткие сроки и без потерь.

В совхозе «Корнилов
ский» Томского района слу
чилось иначе. Надо сказать, 
что совхоз сейчас в числе 
отстающих на жатве хо
зяйств. К тридцать первому 
августа здесь не убоано еще 
более половины посевов ку
курузы . а ив а лпо гектаров 
-’ поповых скошено в валки
400.

Если сравнить эту послед
нюю цифру с результатом 
только одного комбайнера— 
В. Ершова из совхоза «Заве
ты Ленина» Кожевников
ского района, который к кон
цу месяца скосил 250. гекта
ров, то становятся ясно, что

из 25 комбайнов совхоза 
«Корниловский» по-настоя
щему не работал ни один.

В этих условиях откры
тые партийные собрания по 
обсуждению письма могли 
стать поворотным моментом 
в повышении производитель
ности труда и улучшении 
организации работ. И вот 
собрания состоялись уже в 
пяти парторганизациях из 
шести, а эффект их незначи
телен.

Произошло это потому, что 
партком совхоза отнесся к 
ним формально. Вся органи
зационная подготовка за
ключалась лишь в том, что 
по отделениям были назна- , 
чены ответственные за про
ведение собраний. А с чем 
выйдет представитель парт
кома к людям, что предло
жит в целях быстрейшего за
вершения жатвы? Об этом 
не подумали.

В Кузовлевском отделе* 
нии, например, главный эко
номист совхоза В. Н. Казан
цев пришел на такое собра
ние только с газетой в ру
ках. Зачитал письмо, потом 
«посидели, поговорили». 
Эта беседа в Кузовлеве 
не оставила заметного следа 
в сердцах и настроениях 
людей, во-первых, потому, 
что она была не подготовле
на. А во-вторых, проводил 
собрание человек, не имею
щий какого-либо партийного 
опыта. В. Н. Казанцев не 
член парткома, не комму
нист. Он неплохой специа
лист, но нет в нем той ко
миссарской жилки, которая 
необходима была в данном 
случае. И оттого даже в мо
мент, когда разговор коснул
ся очень важного — работы 
сушилок — не среагировал 
должным образом, не акцен
тировал внимание собрав
шихся на этой, едва ли не 
главной проблеме хозяйст
ва. Уже не первый год в 
«Корниловском» бедствуют 
с сушилками. Из-за них в 
прошлом году было потеря
но немало зерна, невеселые 
прогнозы и нынче. Разумеет
ся, от главного экономиста 
никто не требовал, чтобы он 
призвал людей немедленно 
строить новые сушилки. Но 
будь на его месте партий
ный работник, он бы повел 
разговор об ответственности 
тех, кто работает в сушиль
ном хозяйстве, и вместе с 
коллективом договорился о 
расстановке людей, о пар
тийном контроле на этом
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участке. Что же, в совхозе 
недостаточно членов партко
ма, чтобы провести собрание ■ 
во всех отделениях? Нет, де
ло в другом. Ни секретарь 
парткома М. И. Кондратов, 
ни директор совхоза Е. А. 
Селянинов почему-то не по
считали нужным не только 
организовать, но и лично 
присутствовать ни на одном 
из собраний. Не принял уча
стие в этом и представитель 
Томского райкома партии в 
совхозе, заместитель пред
седателя райисполкома Г. И. 
Бугров. На собраниях при
сутствовали не все коммуни
сты.

В парткоме неизвестно 
толком, сколько человек вы
ступило, о чем они говори
ли, что предлагали. А тому 
немвдгому, что известно, на
пример, о непорядках в орга
низации питания механиза
торов, — не придано значе
ния.

На собраниях не было 
принято никаких обяза
тельств, ие рассмотрены гра
фики работ на ближайшее 
время.

— Какие обязательства?
•— удивляется , секретарь 
парткома. — Мьт их приня
ли еще перед началом жат
вы.

Сейчас в совхозе началя 
подготовку к переходу на 
цикловой метод работ. Вре
мя, выбранное для этого ру
ководителями хозяйства, 
мягко говоря, вызывает уди
вление. Ведь в совхозе «Ры- 
баловский» цикловой метод 
уже давным-давно в дейст
вии. Об опыте рыбаловцев 
не раз шла речь на различ
ных совещаниях, о нем рас
сказывала наша газета. И 
от Корнилова ло Рыбалова 
пчть недалек. Но вот только 
теперь коониловцы спохва
тились, Впрочем, nvnine 
поздно, чем никогда.. Хоте
лось бы только обратить вни
мание на одно немаловажное 
обстоятельство. Вопрос о пе
реходе на цикловой метод в 
совхозе намерены обсуждать 
на открытых партийных соб
раниях в коллективах отде
лений. Если эти собрания 
партком совхоза организует 
так же, как при обсуждении 
письма, то дела в «Корни
ловском» вряд ли пойдут ус
пешнее.

С. ВЫГОН.
Совхоз «Корниловский»
Томского района.
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Начало
знакомства

Несколько месяцев назад 
сделана фотография. Мрач
новатый железный скелет, 
развороченная земля, кае
мочка леса вдали. Сегодня 
здание уже приобрело чет
кие очертания. Стеновые бло
ки, как бы подвешенные в 
воздухе, определили его кон
туры. Ряд за рядом выкла
дывают стены каменщики, 
следом идут штукатуры...

Так среди болот и тайги 
вырастает Парабельская 
нефтеперекачивающая стан
ция.

Сама станция — это толь
ко центральное здание очень 
сложного инженерного со
оружения. занимающего пло
щадь в 60 гектаров. А кру
гом первозданный лес. И 
люди, работающие на строи
тельстве, говоря о своих 
преимуществах перед город
скими рабочими, прежде 
всего говорят о природе. Да, 
именнр о природе. Несмотря 
на мошку и комаров. Несмот
ря на долгую и холодную зи
му.

Где еще можно, закинув 
в грузовичок снасти и прови
зию, отъехать на несколь
ко километров и располо
житься на изумительном пес
чаном пляже, на который до 
тебя может и не ступала но
га человека? А потом, изны
вая от блаженных предчув
ствий, ощущать тяжесть на
прягшейся лесы. А охота? 
А грибы? А ягоды?

Но, впрочем, вот и кон
чился перечень. Теперь оста
ются трудности. «У нас ведь 
больше полугода так: утром 
надел валенки и полушубок, 
вышел из вагончика и потом 
снял их только, когда спать 
ложишься»—  это на расска
за рабочего бывалого, из 
тех, кто, пожалуй, уже на
всегда связал свою судьбу с 
этой нелегкой работой. Но 
рассказ — не жалоба, а 
реальная констатация фак
тов.

Кто они — эти люди, ко
торые ведут сегодня на том
ской земле крупнейшее 
строительство, чьи лица об
жигает дыхание сварки, чьи 
руки немеют от напряжения, 
когда ведут они по чащобе 
вездеходы и трубоукладчи
ки, чья одежда деревенеет 
от мороза н кого ни нако
марники, ни «сетки Пав
ловского» не спасают от гну
са.

Сегодня состоится знаком
ство с несколькими из них. 
Хотя хотелось бы предста
вить всех. И кадровых рабо
чих, в трудовых биографиях 
которых названия строек 
звучат, как песни и стихи: 
Бухара — Урал, Ишимбай 
— Магнитогорск, Усть-Ба- 
лык, Надым, Мангышлак.

И теперь новое, певучее 
Парабель.

Мы представляем вам
строителей Парабельской 
нефтеперекачивающей стан
ции.

Валентина
Казымова

— Ой, Валечка, как краси
во получилось! Ну, спасибо 
тебе, — молодая женщина

лихо повернулась на каблу
ках перед маленьким зер
кальцем. стараясь со всех 
сторон оглядеть нарядное 
платье:

— Спасибо, Валечка!
Высокая стройная девуш

ка улыбнулась подруге:
— Носи на здоровье.
Для многих было неожи

данностью, когда два года 
назад Валентина Казымова, 
выпускница Семипалатин
ского техникума легкой про
мышленности, проработав
шая уже год в нем препода
вателем. а затем мастером в 
ателье, бросила вдруг все, 
уехала в Актюбинскую об
ласть и стала осваивать спе
циальность штукатура на 
строительстве компрессор
ной станции газопровода.

в растерянности останови
лась перед необходимостью 
выпускать стенгазету, прово
дить вечера отдыха, обеспе
чивать политучебу товари
щей. Но на самом деле 
странного тут нет ничего. Че
ловек честный ч стеснитель
ный. Валя строга к себе, и 
от этого, видимо, идет ее не
уверенность в общении со 
сверстниками: а имею ли я 
право требовать от них. ука
зывать?

Мы долго разговаривали с 
Валентиной о быте молоде
жи на стройке, и прежде все- 
го о том. как проводит она 
свободное время.

Новый просторный клуб, 
отличная столовая — мало 
какой временный городок 
имеет такие отличные усло
вия для проведения культур
но-массовой -работы.

хорошо. Зависит прежде 
всего это от бригадира. А 
Валентина Григорьевна Рож
кова. как выразился кто-то 
из девушек, «жизненный 
человек», она всегда умеет 
дух в бригаде поднять.'

... Накануне штукатурам 
дали очень плохой раствор— 
с камешками, комочками: его 
по стене растираешь — толь
ко борозды получаются. Ут
ром у растворного узла по
явилась Рожкова с тяжелой 
кроватной сеткой.

— Вот. — перевела дух, 
— будете сеять.

И надо же! Кто-то их про
сеянный раствор каменщикам 
отдал. Бригадир даже за
плакала. Хотя вообще на 
нее это не похоже. Но потом 
встряхнулась и отправилась 
«воевать» дальше.

Бригада сидела пока на

ГВАРДЕЙЦЫ т р а с с ы

ТАИ, В ТАЙГЕ, 
ЗА ПАРНЕЛЛ)

Около года назад вместе со 
строительным управлением 
№ 3 треста «Ураянефтегаз- 
сгрой» приехала она в Пара- 
бельский район Томской об
ласти. О причинах, побудив
ших девушку к такому шагу, 
говорит она сама смущенно 
и весьма лаконично:

— Романтика, Сибирь. 
Стройка...

Пока еще иногда трудно 
разобраться во впечатлени-
ях: N .

— Да, нравится. Интерес
но. Горжусь ли? Сейчас нет. 
Сейчас просто чувство удов
летворения от исполненной 
работы. Но думаю, что в бу
дущем буду очень гордить
ся, что работала на такой 
стройке.

Трудно предугадать, как 
сложится дальше жизнь. Ва
ля считает, что строительст
во нефтепровода — это про
сто этап. Этап, без которого 
не представляет она своей 
комсомольской биографии, 
со временем собираясь вер
нуться к своей специально
сти. А пока она в свободное 
время шьет * платья всей 
бригаде, И подруги доволь
ны, и квалификация не те
ряется. Не в тягость Вале 
это. Как не в тягость, не
смотря на трудную работу, и 
общественное поручение: 
идеологический сектор коми
тета комсомола стройки. 
Впрочем, хоть и понимает 
она всю ответственность 
этой работы, но дела здесь 
обстоят пока неважно. От
сутствие напористости — 
вот что в первую очередь 
мешает. На первый взгляд 
странно: девушка, так круто 
управляющая своей судьбой,

— Да, — соглашалась 
Валя, — лень, наверное, 
мешает. Безынициативность. 
Когда приехала большая 
группа только что демобили
зованных солдат, наладили, 
было, работу. Создали спор
тивные команды. Главным 
организатором был наш ком
сомольский секретарь Борис 
Григорьев. А теперь как-то 
цьш пропал. Вот только на 
биллиарде стучат.

Можно оправдать Вален
тину., Сказать об отсутствии 
должной помощи комитету 
комсомола со стороны рай
кома. О неопытности. О том. 
наконец, как много сил она 
отдает работе. Но вряд ли 
это необходимо. Потому что 
Валентина трезво оценивает 
свои возможности и сама по
нимает, что сделать предсто
ит еще очень много. А вооб- 
ще-то, у нее еще только на
чало пути. И обязательно ос
воит Валя премудрости об
щественной работы, как ос
воила работу штукатура.

Бригада
Если честно, то в особо 

тяжелые дни приходила к 
Валентине мысль уехать к 
спокойной оседлой жизни. 
Что удерживало? Прежде 
всего — чувство ответствен
ности, все-таки приехала сю
да по комсомольской путев
ке. Потом — интересная ра
бота, гдё очень наглядны 
результаты твоего труда. 
Нефтепроводчики, по сути, 
«метр за метром полстраны 
проходят». И еще нравится 
бригада. Потому что она 
дружная и работается в ней

бетонных плитах, беседовала.
О чем?

О новом фильме про 
Стрежевой, который смотре
ли на днях по телевидению:

— Вот и в Казахстане мы 
так же начинали. С нуля. С 
фундаментов. Рассказали, 
какую замечательную кле
евую колерную побелку 
сделали они в новом обще
житии. Белили мелом, а не 
известью и солнечную сто
рону выкрасили в салатный 
цвет, теневую — в розовый. 
Чтобы всюду было иного 
света и воздуха.

Вспоминали зиму я ут
верждали, что климат здесь 
все же очень здоровый. По
тому что, несмотря на хо
лода, детишки болеют реже.

Виктор
Бабенко

— Выло это на Вагайской 
площадке. Мы сдавали неф
тепровод Усть-Еалын — 
Омск. Сдавали на год рань
ше срока. И вдруг спуска
ются к нам вертолеты. Ока
зывается — иностранцы. Не 
поверил» в сроки сдачи и 
прилетели убедиться своими 
глазами...

Что называется, раскрыв 
рот, слушают ребята своего
бригадира.

— Собралось тогда на 
площадке много народа. Все- 
таки любопытно было, что 
иностранцы скажут. Но те 
посмотрели — а нефть на

Усть-Балыке замечательная, 
совсем светлая — сели в 
вертолеты и .молча улетели.

Виктору Григорьевичу 
Бабенко— 32 года. 18 из них 
провел на трассах нефте- , и 
газопроводов.

Молодежи, сегодня при
шедшей на стройку, не хва
тает еще представления о 
масштабности работ, чувства 
причастности к очень боль
шому делу. В общем-то, все 
знают, что всесоюзная удар
ная, что впервые такая круп
ная нефтеперекачивающая 
станция. А вот ощутить по- 
настоящему величие работ 
еще не ощутили.

И вот тогда особенно не
обходим молодым строи
телям такой человек, как 
коммунист Виктор Бабенко.

— Они поймут все, когда 
пойдут первые сдаточные 
объекты, — уверенно гово
рит о своей бригаде Бабен
ко. — Сутками спать не 
будут. На себе испытают, 
что значит важную стройку 
сдавать. И праздник, и вол
нение, и работа ■— все вое
дино сливается, когда вот- 
вот подойдет нефть.

А пока бригада слушает 
рассказы бригадира об Усть- 
Балыке, о Гурьевской пло
щадке...

Не только славной бногра-
кей завоевывает авторитет 

|ригадир, но и умелой орга
низацией работ, н талантом 
преподавателя. С весны 
только собралась его брига
да сантехников (почти все 
ребята только что демобили
зовались), и за короткое 
время «варить-резать» нача
ли. А Петр Бобачонок, ко
торый до армии немного со 
сварочным делом сталкивал
ся, уже совсем мастером 
становится, поворотную 
сварку освоил.

Виктор Григорьевич вни
мательно следит за ростом 
ребят. Некоторым посовето
вал подать заявление на кур
сы машинистов трубоуклад
чиков в Челябинск. Ну, а 
Петру, конечно, рекомендует 
получать «сварочный» дип
лом.

Вот так при дружеском 
участии парни привыкают 
к работе, к стройке, к таеж
ным условиям.

Вот и подошли мы к глав
ной причине, которая застав
ляет нефтепроводчиков пре
возмогать тяготы неустроен
ной жизни — к их РАБОТЕ. 
Она же становится главной 
причиной, удерживающей 
людей среди трудностей и 
неуюта.

Восемнадцать лет строит 
на земле Виктор Бабенко.

...Сосредоточен в работе 
бригадир. Только шов инте
ресует его в данный момент, 
только струя голубого огня, 
бьющая из аппарата, только 
трубы, которые надо сва
рить. Но вот поднял он го
лову, откинул «забрало» н 
теперь видит все. Даже то, 
чего пока еще нет, а что 
только будет, — видит стан
цию.

Парабельская нефтепере
качивающая станция будет 
сдана в эксплуатацию ровно 
через год — на месяц рань
ше срока — ко Дню работ
ников нефтяной и газовой 
промышленности. Так реши
ли ее строители.

М. СМИРНОВА.
Парабельский район.
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Совхоз «Молчановекий» на
чал заготавливать травяную 
витаминную муку с прошлого 
года. Тогда ее было приготов
лено 104 тонны. В нынешнем 
сезоне машинисты АВМ-0,4 
Василий Ильич Стратулат и 
Иван Николаевич Сердитое 
взяли обязательство загото
вить 250 тонн этого корма.

Василий Ильич Стратулат 
работает на агрегате с перво
го дня его установки. Сейчас 
в этом сложном механизме 
ему знаком каждый винтим. 
Приобретенный опыт и позво
лил В. И. Стратулату и его на
парнику И. И. Сердитову обес
печить четкую работу агрега
та в две смены. Каждое утро 
с плоицадии АВМ-0,4 вывозит
ся более 5 тонн травяной му
ки.

Четкой, ритмичной работе
агрегата способствует беспе
ребойная доставна и нему зе
леной массы нлевера. Косит
его тракторист совхоза Ни- 
нолай Смирных. На отвозие 
массы занято две машины, на 
которых работают Анатолий 
Сердитое и Евгений Амельчен
ко. Ежедневно они доставляют 
к агрегату до 50 тонн клеве
ра.

НА СНИМКАХ: машинист
АВМ-0,4 В. И. Стратулат; шо
фер совхоза «Молчаноасиий» 
Е. Амельченко.

Ф о то  А . М урзи н а .
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Н овь Ц ветковки
В начале нашего века по

селились хуторами на гра
нице нынешнего Аеиновско- 
го района выходцы из запад
ной части Российской импе
рии. Коллективизация собра
ла бывшие хутора вместе. 
Получилась маленькая дере
венька, которую назвали 
Цветковкой. Не имелось в 
ней ни радио, ни клуба, нн 
электричества — не до ком
форта было первым колхоз
никам. Была только началь
ная школа.

Началась Великая Отече
ственная Война. Ушли за
щищать Родину учителя 
И. Н. Кудрявцев, Н. Н. Куд
рявцев и А. И. Зыков, а 
вслед за ними и многие их 
ученики. Из четырнадцати 
фронтовиков вернулась толь
ко половина...

Недавно мне довелось 
побывать в моей родной де
ревне. Я не узнал ее — так 
изменилась она за два де
сятка лет. Улицы вытяну
лись длинными шеренгами 
хороших, красивых домов, 
есть двухэтажная восьми
летняя школа. интернат, 
детский сад, клуб, магазин, 
столовая. В центре деревни 
— обелиск погибшим вои

нам. у его подножия — вен
ки живых цветов.

Заглянул я и, в школу. 
Светлые классы. простор
ные коридоры, залы. Чудом 
можно назвать кабинет фи
зики, где «священнодейст
вует» Б. А. Борович. Он 
очень хорошо отзывается о 
шефах школы — Асинов- 
ском откормсовхозе.

Познакомился я с учите
лями супругами Сницаревы- 
ми, которые работают здесь 
уже пятнадцать лет, с ди
ректором школы П. П. Та- 
ранец. Милые; вниматель
ные люди, любящие свое 
дело.

В школе мне рассказали 
о будущем деревни. Сейчас 
прокладывают тротуары, за
канчивается строительство 
шоссе до Асиновского трак- 

' та. Будут водопровод, ком
бинат бытового обслужива
ния и много других объек
тов. Вот о нови Цветковки, 
о переменах, в основе кото
рых лежит созидательная 
политика Коммунистической 
партии, я и хотел расска
зать.

А. ЗЫКОВ,
воспитатель общежития 

треста «Томскжнлстрой».

Нет, пожалуй, ни одного 
учебного заведения страны, 
в котором не пользовались 
бы изделиями московского 
завода «Фнзэлектропрнбор». 
Это действующие модели, 
иллюстрирующие и подтвер
ждающие законы электриче
ства, света, звука, различ
ных физических явлений, 
модели машин и электрон
ное оборудование, осцилло
графы, измерительные при
боры, оборудование лннго-

фонных кабинетов...
Сейчас на заводе создана 

четвертая модель перенос
ного лингафонного кабинета 
«ЛКФП-70», которая веент 
всего 10 килограммов. 
Большие преимущества этой 
модели заключаются в том, 
что ее аппаратурой можно 
пользоваться в любой ауди
тории. Она рассчитана на 
24 рабочих места и работает 
от напряжения 127 или 220 
волы.

Коллектив предприятия

изготовляет приборы для 27, 
стран мира. Марка «Фнэ- 
электроприбор» известна не 
только в странах социали
стического содружества, но 
и в Канаде, Индии, Австра
лии и многих других стра
нах.

НА СНИМКЕ: инженер 
завода Л. К. Емельянова 
проверяет пульты управле
ния лингофонцого кабинета 
«ЛКФП-70» Л. К. Емельяно
ва участвовала в разработ
ке этой модели аппаратуры.

ГЛАВНЫЙ КУРС-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

З А Т Я Н У В Ш А Я С Я
Р А З В Я З К А

Почти полмиллиона куб»* 
метров леса принимает каж
дый год от сплавщиков для 
переработки Кетский лесоза
вод. Механизация работ на 
приемке сырья, а также до
ставке его в цехи здесь 
столь же давняя, сколь и 
примитивная. Плоты ставят 

j на обсушку, а осенью и зи
мой древесину грузят на ма
шины и за 10 — 15 километ
ров доставляют на завод. 
Надо ли говорить, насколько 
это неудобно, неэкономично.

В перспективе есть дру
го й  вариант: механизировать 
полностью процесс. Мощ
ный кабель-кран, передвига
ясь по рельсовому пути, 
смог бы во время навигации 
выгружать и штабелевать 
древесину на складе сырья 
в непосредственной близо
сти от цехов завода.

Сейчас на складе сырья 
работает 180 человек, 130 
из них кабель-кран может 
высвободить. В целом же та
кая реконструкция должна 
дать экономический эффект 
,160 тысяч рублей в год., 

Убеждать кого-либо, на, 
заводе в достоинствах и пре
имуществах техники не при
ходится. Почем фунт ста
родедовского лиха,- здесь 
знают. И потому стали ис
кать подрядчика для уста
новки мощных механизмов. 
Искали долго и безуспешно.

И тогда на заводе за дело 
взялись сами. Создали мон
тажную бригаду. Возглавил 
ее механик Михаил Степано
вич ... Захариков, человек 
творческий, с рационализа
торской жилкой. Разработал 
Захариков технологию мон
тажа машинной башни, 
контрбашни и лебедочных 
отделений.

Под стать бригадиру и 
члены этой бригады— слеса
ри-ремонтники Африкан Ми
хайлович Трифонов, Брони
слав Шутечов, Александр 
Бардаков, Иннокентий Оста
нин. Разработанная М. С. 
Захариковым технология 
монтажа оказалась практич

ной, и дело подвигается 
вполне успешно. Кроме то
го, успеху способствуют ме
сячные графики. Приказом 
директора завода О. Ф. Куп- 
риянца определены поощре
ния за опережение графика 
и быстро выполненные в ма
стерской токарные, слесар
ные, кузнечные и сварочные 
работы, связанные с рекон
струкцией.

Монтаж кабель-крана нын
че будет завершен, так что 
весной следующего года 
мощный механизм можно 
бы и включить в дело. Но 
включение вряд ли состоит
ся: нет подкранового пути.

— Я не уверен, что даже 
к 1973 году он будет го
тов,— говорит главный инже
нер завода В. П. Князев. 
Й поясняет: — Подрядчик 
СУ-23 треста «Томлессгррй» 
выполнять заказ не торо
пится.

Это верно. Освоить надо 
на реконструкции склада 
460,5 тысячи рублей, а ос
воено за 4 года только 183 
тысячи. Если темпы работ 
н впредь будут такие же, 
то для освоения оставшихся 
средств (277,5 тысячи руб
лей) понадобится еще... 6 
лет. Дело явно затянулось..

В 1968 году на рекон
струкцию склада сырья бы
ло выделено 100 тысяч руб
лей— СУ-23 освоило 44 ты
сячи. В 1969-м всего лишь... 
2 тысячи из 240, в 1970-м— 
89. нынче — 48 тысяч руб
лей,

С этими цифрами, взяты
ми из документов, я позна
комил начальника СУ-23 
А, А. Гроо и попросил про
комментировать их. Но Анд
рей Андреевич горячо посо
ветовал:

— Выбросьте эти цифры. 
Сейчас я дам вам другие.

Но других, увы, началь
ник СУ-23 не нашел. Зато, 
нашел он в пухлой папке от
чета за 1969 год такое по
яснение: план — 240 тысяч 
рублей — сорван из-за от
сутствия экскаватора и доста

точного количества автосамо
свалов. Земляное полотно, в 
которое нужно отсыпать 90 
тысяч кубометров - грунта, 
не сделано, поэтому не было 
возможности производить 
остальные работы, связан
ные с устройством пути под 
кабель-кран.

Не всякое пояснение, од
нако, может служить оправ
данием. Ссылками* на раз
ного рода нехватки и недо
статки подкрановый путь не 
построишь.

Что касается других 
цифр, то в бухгалтерии 
СУ-23 таковые действитель
но имеются. Остальные 
свои объекты стройуправле- . 
ние воздвигает со значи
тельным превышением ос
новных показателей. Допол
нительно к годовому плану 
оно нынче освоит почти 
четверть миллиона рублей.

Эта внушительная цифра 
побуждает задать вопрос: по
чему бы управлению не при
держиваться правила выпол
нять задания на всех объек
тах, а потом уж где-то пере
выполнять.

— Сооружение пути — 
дело хлопотное, не очень-то 
выгодное, — говорит глав
ный инженер лесозавода 
В. П. Князев.

Не желая согласиться е 
такой точкой зрения, на
чальник СУ-23 А. А, Гроо 
возражает:

— Что вы... Я к этой
стройке отношусь со всей 
душой! Просто есть объекты 
поважнее.

...Ржавеет, приходит в не
годность плуг, если он года
ми не пашет. Четыре года 
не знает работы металл ка
бель-крана, н кто знает, не 
устареет ли кран морально, 
если руководители СУ-23 И' 
впредь будут относиться к 
строительству подкранового 
пути «со всей душой», т. е. 
так, как относились все эти 
четыре года.

Г. ЛЮБОВСКИИ. 
наш соб. корр. 

п. Тогур Колпашевскогерайона.

« Приветствия XXIV съезду КПСС»
Так называется сбор

ник, выпущенный Политиз
датом. В книге помещены 
.приветственные выступле
ния представителей комму

нистических и рабочих пар
тий, революционно-демокра
тических и левых социали
стических партий, присутст
вовавших на XXIV съезде

КПСС, а также приветствен
ные послания зарубежных 
партий н организаций съез
ду*

(ТАСС).

Ш Ш Щ Ш Я Ш Ш
П О  Н О В О Й  Т Е Х Н О Л О Г И И

дожникоя «Край наш сибир
ский». На выставке экспони
руются живопись и графика
A. Евтихиева, В. Котовой,
B. Гроховского, И. Лукина и

других авторов. До атого вы
ставка побыаала а Колпашеве, 
Ларабелн, Каргаске и ряде 
других населенных пунктов 
нашей области.

Н. ПЕТРОВ.

Юле Первомайского района. 
Она будет обеспечивать рабо
ту железнодорожной трассы

Асино—Белый Яр и прилегаю
щих леспромхозов.

Д. ОЛЕГОВА.

З А Б О Т Ы  О Л Е С О Р У Б А Х
В подготовительном цехе 

N2 1 завода резиновой обуви 
завершается установка нового 
агрегата для изготовления 
цветных резин. Недавно пуще
ны в эксплуатацию косые ше
стидесятидюймовые вальцы. 
Одновременно ведутся эк

сплуатационные испытания

45-миллиметрового резино- 
смесителя. После того как 
агрегат будет введен а дей
ствие, завод получит возмож
ность в ноябре—декабре ос
ваивать выпуск детских еапо- 
жек из разноцветной резины.

Е. БОРИСОВ.

У С П Е Х И  И З Ы С К А Т Е Л Е Й

ВЕРНИСАЖ В АЛЕКСАНДРОВСКОМ
В Александровском район

ном Доде культуры откры
лась передвижная художест
венна а выставка томских ху-

По итогам первого полуго
дия Томскому отделению ин
ститута «Энергосетьпреект» 
присуждено третье классное 
место во всесоюзном соревно
вании проектных организаций. 
Дела у изыскателей и проек
тировщиков идут хорошо. Эк- 
следициа под руководством 
А. Н. Малащука закончила 
изыскательские работы' сразу 
иа двух линиях но 110 кило
вольт: Чияино—Кандаурове и

Плотииково—Бакчар. Эта же 
экспедиция скоро представит 
отчет по изыскательским рабо
там для строительства под
станции «Томская» иа 500 к и 
л о в о л ь т . Проектировщики ин
ститута уже приступили к вы
полнению технических черте
жей иа строитеньство этой 
подстанции. На днях выдай 
заказчику проект иа подстан
цию а 110 киловольт в Улу-

С каждым месяцем налажи
вается быт рабочих и служа
щих Комсомольского леспром
хоза. К домам лесозаготови
телей в поселке Комсомольск 
Первомайского района подво- 
дктса электроэнергия от госу
дарственной энергосети. Ре
конструкция низковольтной

сети в большей половине по
селка уже закончена. Недавно 
в Комсомольск пришло и голу
бое топливо. В поселке пост
роено хранилище для газа, 
и в квартирах лесников уже 
установлено более 200 газо
вых плит.

И. ЮРЬЕВ.

кубометров грунта в час. Та
кие механизмы на прокладке 
траншей еще не применялись. 
Сейчас механизаторы А. Куз
нецов и Н. Кеячило начали 
монтаж эпектрогруктососа. Он

будет использован иа соору
жении траншем при переходе 
нефтепровода через Васюган. 
Обслуживать механизм станут 
четверо рабочих.

Б. МИХАЙЛОВ.

Н О В Ы Й  З Е Р Н О К О М П Л Е К С

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ ГРУНТОСОС
В адрес десятого участка 

строительного управления 
подводных технических работ

прибыл экспериментальный 
электрогрунтосос. Его произ
водительность — 2,5 тысячи

Недалеко -от поселка Ху

торского Бакчарского района 

бригада монтажников под ру

ководством Е. Еремина закан

чивает работы на новом зерно- 

сушильном комплексе для сов

хозе «Заветы Ильича». Мон

тажникам осталось установить 

электрооборудование м вы

ровнять площадку. Срок вво
да нового зернокомплекса в 
эксплуатацию — 10 сентября, 
но строители хотят сдать ого 
досрочно.

И. НИКОЛАЕВ.
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ИНФОРМАЦИЯ: ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ
'■ Повышение эффектив- 
иости общественного произ
водства на основе научно- 
технического прогресса — 
главная задача развития на
родного хозяйства в девятой 
пятилетке. Важным усло
вием успешного решения 
втой задача является свое
временное обеспечение уче
ных, специалистов, работни
ке* производства необходи
мыми сведениями о достиже
ниях отечественной и зару
бежной науки н техники и 
передовом опыте.

О том, как в нынешнем 
нятилетии будет совершен
ствоваться государственная 
служба научно-технической 
информации, корреспондент 
ТАСС Ю. Иовокшонов по
просил рассказать члена Го

сударственного комитета Со
вета Министров СССР по 
науке и технике Н. Б. Ару
тюнова.

— В минувшем пятилетии, 
-—сказал Н., В.. Арутюнов,— 
в стране в основном заверше
но создание единой государ
ственной системы ' научно- 
технической информации.

Образованы Всесоюзный 
научно-технический инфор
мационный центр (ВНТИ- 
центр)' Государственного 
комитета Совета Министров 
СССР по науке и технике, 
который осуществляет сбор 
и распространение материа
лов о выполненных в науч
ных учреждениях страны ис
следованиях, а также Инсти
тут научной информации по 
общественным наукам Ака

демии наук СССР. Созда
нием этих организаций за
кончена работа по формиро
ванию сети всесоюзных орга
нов, обеспечивающих цент
рализованную обработку ос
новных потоков необходимой 
специалистам литературы и 
документации.

— Какова структура госу
дарственной системы, что 
она нз себя представляет?

— Государственная си
стема в настоящее время 
включает 10 всесоюзных, 82 
отраслевых, 15 республи
канских и 87 территориаль
ных институтов (центров) и 
.около девяти тысяч отделов 
(бюро) с научно-технически
ми библиотеками на круп
ных. предприятиях, в науч
но-исследовательских и про

ектно-конструкторских ор
ганизациях. В этих органах 
работает сейчас более 130 
тысяч человек.

В столицах автономных 
республик, краевых и обла
стных центрах РСФСР в 
настоящее время действуют 
62 исследовательских цент
ра. Кстати, в 1966 году их 
была всего 24. Такие центры 
обеспечивают информацией 
почти все крупные пред
приятия, колхозы и совхозы 
РСФСР.

Сеть государственных ор
ганов информации имеет те
перь около миллиарда раз
личных материалов, харак
теризующих достижения на
уки, техники , и передовой 
производственный опыт.

—Для повышения эффек

тивности деятельности орга
нов научно-технической ин
формации решающее значе
ние имеют механизация н 
автоматизация. Что делается 
в этом направлении?

— За последние годы 
улучшилось оснащение этих 
органов современной техни
кой. Всесоюзный институт 
научной и технической ин
формации (ВИНИТИ), Госу
дарственная публичная науч
но-техническая библиотека 
СССР, Центральный научно- 
исследовательский институт 
патентной информации " и 
ряд отраслевых подобного 
рода органов используют в 
своей работе электронно- 
вычислительные машйны,. 
счетно-перфорационную тех
нику. современную аппара
туру для микрофильмиро
вания и копировально-мно

жительное оборудование.
В ВИНИТИ, например, 

разработана и создана пер
вая очередь действующей 
системы подготовки выпуска 
изданий посредством ЭВМ и 
фотонаборной машины. -

В приборостроении систе
ма научно-технической нн- 
формации функционирует в 
рамках отраслевой автома
тизированной системы уп
равления. Поиск и обработ
ка материалов осуществляет
ся здесь е помощью ЭВМ 
«Минск-22» и других техни
ческих средств.

В соответствии с Директи
вами XXIV съезда КПСС 
разработана программа ра
бот по дальнейшему совер
шенствованию государствен
ной системы научно-техниче
ской информации в 1971 — 
1975 годах. Намечены меры 
по широкому внедрению ав
томатизированных подси
стем информации в качестве 

“составных ...частей АСУ.
— В Комплексной про

грамме, принятой XXV сес
сией Совета Экономической 
Взаимопомощи, указывает
ся, что страны—члены СЭВ

будут углублял сотрудни
чество национальных систем 
научной н технической ин
формации. 1 Как осуществ
ляется эта задача?

— Международное сот
рудничество способствует 
совершенствованию деятель
ности органов научно-тех
нической информации. Оно 
содействует распростране
нию передового опыта. Осо
бенно активно развиваются 
связи нашей страны в этой 
области с социалистически
ми странами.

Страны—члены СЭВ ор
ганизовали обмен информа
ционными материалами, про
вели совместную разработку 
ряда проблем по повышению 
уровня и эффективности ин
формационной деятельно
сти. В течение последних 
пяти лет органы информа
ции нашей страны передали 
в страны—члены СЭВ в об
щей сложности около шести 
и получили от них более пя
ти миллионов документов. 
Одним из важных итогов 
совместной работы является 
издание первого в мире 
«Терминологического слова
ря по научной информации».

Большое внимание уделе
но вопросам подготовки кад
ров. Так. на курсах повы
шения квалификации при 
ВИНИТИ по специальности 
«Научно-техническая ин
формация», начиная с 1965 
года, обучалось около 200 
специалистов цз социалисти
ческих стран.

Наряду с многосторонним 
сотрудничеством п течение 
последних лет активно раз
вивалось двустороннее сот
рудничество Советского Со
юза с социалистическими 
странами. Укрепились связи 
ряда всесоюзных и централь
ных отраслевых институтов 
информации с соответствую
щими органами Болгарии, 
Венгрии, ГДР, Монголии, 
Польши, Румынии и Чехо
словакии.

В настоящее время значи
тельное место в совершенст
вовании связей стран — чле
нов СЭВ занимает учрежден
ный в 1969 году междуна
родный центр научной н тех
нической информации. Он 
осуществляет координацию 
научных исследований по 
ряду важных проблем,, кото
рые проводятся в этих стра
нах.

РЕШ ЕНИЯ XXIV СЪЕЗАА К П С С -В  Ж ИЗНЬ

ОДИН-ЕДИНС 
ЭКЗЕМПЛЯР

«Осуществить систему организационных акономичеекмх 
мер по освоению и внедрению новой техники, реализации 
изобретений и открытий о сжатые срони».

(Из Дирентне XXIV съезда КПСС).

Решение проблем научно- 
технического прогресса в 
значительной степени зави
сит от научной деятельности 
вузов. Потому что в них ра
ботает около половины всех 
специалистов высшей ква
лификации страны.

На примере радиотехни
ческого факультета Том
ского института автоматизи
рованных систем управле
ния и радиоэлектроники я 
хочу рассмотреть некоторые 
пути повышения эффектив
ности научных исследова
ний.

Большинство наших работ 
носит прикладной характер. 
Опытные макеты, образцы 
приборов, установок и уст
ройств — таков обычно ре
зультат исследовательской 
деятельности. Но каждый 
прибор, каждая установка 
начинаются с их теоретиче
ского обоснования.

На кафедрах теоретиче
ских основ радиотехники и 
электрорадионзмерений под 
руководством доцентов К. М. 
Шулыкенко и В. Я. Сунпья- 
на уже около десяти лет ве
дутся исследования в обла
сти фазометрин. Создано 15 
фазометрических приборов, 
которые ныне используют
ся предприятиями Москвы, 
Ленинграда, Киева, Новоси
бирска, Омсна.

Фазометры института по 
сравнению с приборами се
рийного выпуска имеют бо
лее высокую точность и луч
шие эксплуатационные ха
рактеристики. А использо
вание на настройке аппара
туры фазовых систем наших 
приборов повышает произво
дительность труда в 100 раз.

Коллективы кафедр ра
диоприемных устройств и 
теоретических основ радио
техники, возглавляемые до
центами И. А. Сусловым и 
А. А. Кузьминым, трудятся 
над созданием широкополос
ных и наносекундных усили
телей. Они способны усили - 
вать сигналы, длительность 
которых измеряется милли
ардными долями секунды. 
Эти установки используют
ся в Институте физики АН 
СССР и Институте оптики 
атмосферы СО АН СССР, 
на ряде предприятий страны.

Большим спросом поль
зуются у производственни
ков малогабаритные про
мышленные телевизионные 
установки и устройства те
левизионной автоматики, 
создаваемые на кафедре ра
диопередающих устройств. 
Они позволяют «заглянуть» 
в недоступные для глаза ме-, 
ста: в атомный реактор, во 
взрывную камеру через 
скважину: с их помощью 
можно осмотреть внутренние 
поверхности труб, различ
ных конструкций, скважин и 
т. п. Телевизионные уста
новки и устройства нашли 
применение на авиационных 
н химических заводах, в Ин
ституте атомной энергии 
имени И. В. Курчатова, во 
Всесоюзном НИИ электрон
но-лучевых приборов.
*> Подобная эффективность 
научных исследований ха
рактерна для большинства 
хоздоговорных работ фа
культета, объем которых в 
прошлом году составил око
ло 600 тысяч рублей. По ре
зультатам исследований на
ши ученые за это время 
опубликовали 220 статей, 
получили 20 авторских сви
детельств, 8 медалей ВДНХ, 
защитили 12 кандидатских, 
высшей аттестационной ко
миссией утверждена одна 
докторская диссертация.

Значит ли это, что с нау
кой на факультете все обсто
ит благополучно? Отнюдь 
нет. Мы чувствуем, на себе 
испытываем, что вся вузов
ская научиоисаведователь- 
екая Деятельность при всех 
ее достижениях, увы, еще

очень слабо влияет на науч
но-технический прогресс.

Я процитирую два письма, 
полученные на факультете. 
В одном из ннх академик 
А. Н, Скринский (Институт 
ядерной физики CQ АН 
СССР) обращается к нам: 
«Просим вашего согласия 
на заключение договора о 
поставке трех усилителей со 
следующими параметра
ми...». В другом письме това
рищи нз Ленинградского те
лецентра просят: «Сообщи
те, пожалуйста, освоен ли 
серийный выпуск разрабо
танного вами прибора для 
измерения ' коэффициента 
нелинейности разверток, и 
если да, то каким заводом?»

Чуть ли не ежедневно в 
институт поступают заявки 
на создание телевизионных 
установок и устройств, фазо
метров и широкополосных 
усилителей, во многих пись
мах просят указать адрес 
завода изготовителя.

К сожалению, почти всег
да' приходится отвечать, что 
серийный выпуск разрабо
танных в институте прибо
ров не налажен. Моральная 
неудовлетворенность ученых 
в том и заключается, что 
созданные ими приборы ос
таются в лучшем случае 
действующими в единичных 
экземплярах. Что касается 
внедрения их в серийное 
производство,-, то при совре
менных связях вузов с про
изводством это практиче
ски исключено. Ученые 
обычно не располагают нуж
ной базой для доведения 

’ своих разработок до уровня 
опытно-конструкторских.

Выход можно было . бы 
найти в содружестве с от
раслевыми НИИ. Но они, 
конечно, не заинтересованы 
в доведении до опытно-кон
структорского образца при
бора, созданного в вузе. Им 
интересно внедрять то, над 
чем работают их сотрудни
ки.

Такой вывод мы делаем 
на основе многолетних попы
ток добиться для своих раз
работок пути в серийное про
изводство. Вот один из при
меров, подтверждающих мои 
слова. Два года назад нами 
была создана телеустановка 
для использования в про
мышленности. Комиссия Ко
митета па науке и технике 
при Совете Министров 
СССР признала ее лучше 
тех, которые выпускают за
воды. Однако Всесоюзный 
НИИ телевидения сообщил в 
комитет, что у них готовит
ся аналогичная установка, а 
поэтому в доработке образ
ца томичей нет необходимо
сти. У нас установка была 
уже тогда готова, а в НИИ 
ее и до сих пор не имеют. 
Вот как выглядят между
ведомственные барьеры.

Что же нужно сделать, 
чтобы решить проблему вне
дрения результатов исследо
ваний ученых вузов в серий
ное производство?

Ответ мы находим в Ди
рективах XXIV съезда 
КПСС, в которых говорится 
о необходимости создания 
крупных научных коллекти
вов. В самом деле, ведь сей
час у нас, как правило, каж
дая кафедра имеет свою, да 
еще не одну тему. Поэтому 
и хоздоговоры небольшого 
объема. А заключи факуль
тет договор, скажем, на 
полмиллиона рублей, объ
едини вокруг него все науч
ные силы, можно было бы 
создать куда более солид
ные образцы новой техники. 
Тогда бы и мелочная «кон
куренция» с отраслевыми 
НИИ сама собой отпала.

Но для этого ученым нуж
но опытное производство. 
Уже давно ведется разговор 
о строительстве в Томске 
опытного завода для вузов. 
Однако мы считаем, что он

не решн7 проблемы. Раз
говор о нескольких заводах 
— дело нереальное, а одни 
ни в коей мере не удовлет
ворит вузы при нашей мно- 
готемности.

Думаем, что надо пойти 
иным путем — создавать 
производственно • вузовские 
объединения. Прообразом 
таких объединений нам 
представляются научные ла
боратории предприятий, в 
которых инженеры завода 
и сотрудники кафедры вме
сте со студентами выполня
ли бы исследовательскую ра
боту по заявке дирекции и 
доводили бы создаваемые 
приборы до внедрения в се
рийное производство.

В настоящее время инсти
тут уже создает такую ла
бораторию совместно с од
ним из томских предприя
тий. В связи с тем, что в ин
ституте с нового учебного 
года открываются специаль
ности конструирования элек
тронно-вычислительных ма
шин я автоматизированных 
систем управления (АСУ), 
следовало бы рассмотреть 
возможность создания лабо
раторий по этим специально
стям на заводе математиче
ских машин и некоторых 
других томских заводах, где 
уже функционирую? первые 
очереди АСУ.

В данном случае томичи 
не были бы оригинальными. 
Опыт работы базовых ка
федр в производственном 
объединении «Светлана» 
уже приобрел Ленинград
ский технологический инсти
тут. Там студенты, начиная 
с 4-го курса, в учебном кор
пусе лишь слушают лекции, 
а практические и лаборатор
ные занятия проходят в за
водских мастерских, лабора
ториях и цехах.

Наряду с этим нам пред
ставляются многообещаю
щими взаимоотношения ву
за и предприятия, осуществ
ляемые с помощью посред
ника — хозрасчетной орга
низации или фирмы, которая 
принимала бы заказы на се
рийные изделия н распреде
ляла их между вузами и 
НИИ, четко определяя, кто 
выполняет научно-исследова
тельские и кто — опытно
конструкторские работы.

Такое посредничество мог
ло бы сослужить добрую 
службу в масштабах отдель
ных отраслей народного хо
зяйства, а также экономиче
ского района.

Можно было бы поду
мать и над таким путем уси
ления связи науки с произ
водством. На определенной 
стадии научная работа в ву
зе отрывается от учебного 
процесса и рассматривается 
как самостоятельная дея
тельность. Более того, она 
становится помехой в учеб
ном процессе (теснит учеб
ные лаборатории и аудито
рии, отвлекает сотрудников 
кафедры от совершенствова
ния своего педагогического 
мастерства).

Разумным выходом из та
кого положения, на наш 
взгляд, была бы выделение 
сложившихся научных кол
лективов в отраслевые н 
академические институты 
или научные' центры. Тогда 
вузы выпускали бы не толь
ко инясенеров, но И давали 
бы путевку в жизнь науч
ным коллективам.

Как видно, путей повыше
ния эффективности научнцх 
исследований много. Каж
дый из них требует изуче
ния. Но бесспорно одно, что 
существующая система хоз
договоров уже не может 
удовлетворять вузы. Это для 
нас пройденный этап, надо 
делать шаг вперед.

И, ПУСТЫНСКИИ,
доктор технических на
ук, зав. кафедрой ин
ститута автоматизиро
ванных систем управ
ления я радиоэлектро

ники.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ В БРАТИСЛАВЕ

ПРАГА, 30 августа. 
(ТАСС). В Братиславе, сто
лице Словакии, состоялось 
торжественное заседание, 
посвященное 27-й годов
щине Словацкого нацио
нального восстания. На тор
жественное заседание прибы
ли член Президиума ЦК 
КПЧ, Первый секретарь ЦК 
Компартии Словакии И. Ле- 
иарт, другие руководящие 
деятели партии и правитель
ства республики. Присутст
вующие тепло встретили 
приехавшую в Словакию на 
празднование делегацию Со
ветского комитета ветеранов 
войны во главе е бывшим 
участником Словацкого на
ционального восстания, ко
мандиром партизанского от
ряда, действовавшего на тер

ритории Словакии в годы 
второй мировой войны, 
М. И. Шукалевым.

С докладом выступил 
председатель Центральной 
контрольно-ревизионной ко
миссии Компартии Словакии 
В. Шалгович. Он подчерк
нул, что коммунистическая 
партия в подготовке воору
женного восстания словац
кого народа ориентирова
лась на освободительную 
борьбу Советской Армии, 
которая несла главную, тя
жесть борьбы против фашиз
ма во второй мировой войне.

Участники заседания на
правили приветственное 
письмо в адрес ЦК КПЧ, а 
также приветственное посла
ние советскому народу.

П р ав и те льств о  О бъединенной Р е сп уб л и ки  Тан зан и и  уд е ляе т 
больш ое вним ание разви ти ю  деревень «удж ам аа»  (деревень 
со ц и али зм а ), создание  к о то р ы х  по всей стр ан е  пред усм о тр е
но основны м  програм м ны м  докум енто м  п ар тии  А ф р и к а н ски й  
н ац и он альн ы й  сою з Т а н га н ь и к и  — А р у ш ск о й  деклар ац и ей , 
при нятой  в 1967 го д у . Это  своеобразны е то в а р и щ е ств а  по сов
м естной  обработке зем ли  с прим енением  с е л ь с к о х о зя й с тв е н 
ной те х н и к и  и со вр ем ен н ы х методов агроном ической  н аук и .

С ейчас в с тр ан е  н а с ч и ты в а е тс я  1.100 та к и х  дер евень , в н и х  
объединено более п о лум илли о н а к р е с ть я н .

А н ти вн ое  у ч а с ти е  в стр о и те л ь ств е  «уд ж ам аэ»  п риним ает 
го р о дская  м олодеж ь, ко то р ая  совм естн о  с сел ьски м и  тр у ж е 
н икам и  у ч а с тв у е т  в с е л ь с к о х о зя й с тв е н н ы х  работах и стр о и 
те л ьств е  р а зл и ч н ы х  объ ектов .

Н А  С Н И М К Е : с тр о и те л ь н ы е  работы  в деревне Ч ам вино , про
винц ия Додома.

Фото Л. Поспелова. Фотохроника ТАСС,
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В Е Н Г Е Р С К И Й А Л Ю М И Н И Й Одобрен проект
БУДАПЕШТ, 30 августа. 

(ТАСС). Боксит — сырье 
для алюминиевой промыш
ленности — национальное 
богатства Венгерской На
родной Республики. Запасы 
этого ценного сырья дости
гают в ВНР 1,5— 1,7 нроц. 
мировых. Добыв в минув
шем году 2 млн. тонн бок
сита, Венгрия вышла иа 
восьмое место в мире по

производству этого сырья.
Наряду с развитием до

бывающей промышленности 
в стране непрерывно растет 
производство алюминия. В 
прошлом году в ВНР было 
произведено 450 тыс. тонн 
глинозема, 65,5 тыс. тонн 
чистого алюмшшя и около 
75 тыс. тонн алюминиевых 
полуфабрикатов.

Непрерывно растет экс

порт 'венгерского глинозе
ма и алюминия. В 1970 году 
экспорт глинозема составил 
почти 330 тыс. .тонн, свыше 
40 тыс. тонн алюминия и 
около 50 тыс. тонн алюми
ниевых полуфабрикатов.

Большие задачи перед 
этой отраслью венгерской 
экономики стоят в предсто
ящем пятилетии (1971-— 
1975 гг.). С пуском в строй

строящегося в настоящее 
время мощного завода про
изводство глинозема в стра
не возрастет иа 480 тыс. 
тонн. К концу пятилетия до
быча боксита в ВНР увели
чится до 3 млн. тонн, а про
изводство алюминия в стра
не в пересчете на душу на
селения увеличится с 10 кг 
в 1970 г. до 30 кг в 1975 г.

ЗАЯВЛЕНИЕ ГЭСА ХОЛЛАДЕМОРАЛИЗАЦИЯ  
И РАЗЛОЖЕНИЕ
ПАРИЖ, 31 августа. (ТАСС). 

«От казематов в районе 17-й 
параллели до <>аз огневой под
держки на камбоджийской 
границе, от штабных бюро до 
палаток походных командных 
пунктов американская армия 
переживает разлагающую де
морализацию» в Южном Вьет
наме, — пишет французский 
еженедельник «Нувель обсер- 
ватер». Американскую армию 
разъедают расовые проблемы, 
проблемы наркомании, падает 
дисциплина. Все больше и 
больше солдат стараются ук
лоняться от участия в опасных 
операциях. Столовые, казар-

НЬЮ-ИОРК, 30 августа. 
(ТАСС). Генеральный сек
ретарь Коммунистической 
партии США Гэс Холл за
явил корреспонденту агент
ства ЮПИ, что, по его мне
нию, предстоящая поездка 
американского президента 
Р. Никсона в Китай «не 
является жестом дружбы в 
отношения китайцев». Это 
всего лишь маневр, пред
принятый Никсоном и боль
шим бизнесом для того, 
чтобы расколоть Советский 
Союз и КНР». —- сказал 
Холл.

ч И „

Коснувшись вопросов 
внутренней политики США, 
Гэс Холл отметил, что замо
раживание заработной пла
ты и цен правительством 
«представляет собой войну 
против рабочего класса. Это 
— попытка обеспечить при
были крупным корпораци
ям путем урезывания зар
платы рабочих».

Па поводу программы, с 
которой Компартия США 
выступит на президентских 
выборах 1972 года, Гэс 
Холл заявил, что «марк
сизм-ленинизм представляет

собой единственно прочный 
фундамент, на котором мож
но построить движение за пе
ремены в США». Агитаци
онная кампания перед эти
ми выборами поможет Ком
мунистической партия ока
зать влияние на взгляды 
миллионов людей.

Гэс Холл выразил возму
щение произволом властей, 
подчеркнув, что недавнее 
убийство ими негритянского 
деятеля Джорджа Джексона 
«является расистским убий
ством».

конституции
Ф А Р /
КАИР, 30 августа. 

(ТАСС). Кабинет министров 
ФАР, заседание, которого 
проходило под председа
тельством президента А. Са- 
дата, одобрил проект кон
ституции Федерации Араб
ских Республик (ФАР) в 
составе Ливии, Сирин и 
Объединенной Арабской 
Республики.

Как сообщает агентство 
МЕИ, проект конституции 
ФАР был также одобрен на 
состоявшемся вчера заседа
нии Центрального комитета 
Арабского социалистическо
го союза ОАР.

ДАМАСК, 30 августа. 
(ТАСС). Народный совет 
Сирийской Арабской Рес
публики на состоявшемся 
вчера специальном заседа
нии одобрил проект консти
туции Федерации Арабских 
Республик в составе Сирии, 
Ливии и Объединенной 
Арабской Республики.

В ОБСТАНОВКЕ ТЕРРОРА И ФАЛЬСИФИКАЦИИмы, бары становятся местами 
расовых нонфлнктов. В кро
вавой расовой схватке в ок
тябре 1970 г. в Чулае участво
вало 400 черных и белых сол
дат.

Тысячи американских сол
дат в Южном Вьетнаме аре
стованы или подвергнуты ме
дицинскому обследованию в 
связи с распространением 
наркомании в армии, указы
вает журнал. «Солдаты и мо
лодые лейтенанты курят ма
рихуану так же легко, как 
жуют реэинну или пьют кока- 
колу... Героин потребляет 10 — 
20 процентов всех солдат».

ПАРИЖ, 30 августа. 
(ТАСС). В обстановке тер
рора и грубой фальсифика
ции в Южном Вьетнаме со
стоялись вчера «выборы» в 
нижнюю палату марионеточ
ного «парламента». Инфор
мационные агентства в со
общениях из Сайгона при

водят многочисленные слу
чаи злоупотреблений и ма
хинаций властей, открыто' 
подтасовывавших «резуль
таты» голосования. Так, в 
городе Виньбинь, сообщает 
агентство Франс Пресс, йз- 
бнрательные урны были за
полнены бюллетенями н опе

чатаны еще за два дня до 
«выборов». На некоторых 
участках власти до того пе
реусердствовали, что число 
голосов^ «поданных» за кан
дидатов сайгонского «прави
тельства», оказалось боль
ше, чем было зарегистриро
вано избирателей.

В городе Бакльеу, в 200

километрах юго-западнее 
Сайгона, буддийские мона
хи устроили- демонстрацию 
протеста против разыгрыва
емого избирательного фар
са. Демонстрация, передает 
агентство Франс Пресс, была 
разогнана полицией, .кото
рая пустила в Ход гранатц 
со слезоточивым газом.

2 СЕНТЯБРЯ — 26-я ГОДОВЩИНА 
ПРОВОЗГЛАШЕНИЯ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ ВЬЕТНАМ

ДРВ. В нынешнем году объем производства продоволь
ственных товаров в республике возрос на 20 процентов. 
Значительно увеличился выпуск сахара, чая, раститель
ного масла, консервов.

НА СНИМКЕ: в упаковочном цехе Ханойской консерв
ной фабрики. (Фото ВИА—ТАСС).

Бесчинства английской военщины
ЛОНДОН, 30 августа. 

(ТАСС). Горит земля под 
ногами английской оккупа
ционной армии в Ольстере. 
Вчера днем снова гремели 
взрывы и раздавалась 
стрельба. Четыре мощных 
взрыва потрясли днем Лон
дондерри, где ими повреж
дены здание суда, почтовое 
отделение и английский во
енный клуб.

В Ньюри взрывом разру
шена помещение таможни.
В местечке Маллагбон серь
езно повреждена насосная 
станция.

Агентство Пресс Ассоцш- 
эншн подсчитало, что в те
чение восьми месяцев это
го года в Ольстере было за
регистрировано 317" взры

вов бомб, что в два раза

больше, чем во всем 1969 
году.

ЛОНДОН, 30 августа. 
(ТАСС). Английское прави
тельство не намерено пре
кратить репрессии против 
населения Северной Ирлан
дии. требующего предостав
ления элементарных демо
кратических прав, ликвида
ции нищеты и безработицы. 
Государственный министр 
обороны Англии лорд Бол- 
ниэл заявил вчера, что при
менение в Ольстере тюрем
ного заключения без суда и 
следствия на основании «за
кона о чрезвычайных пол
номочиях» является «абсо
лютно необходимой мерой».

Наводнение Ольстера анг
лийскими оккупационными 
войсками и их бесцеремон
ные действия вызывают рез

кое недовольство в соседней 
Ирландии. По сообщениям 
печати, вчера во второй по
ловине дня два патрульных 
бронетранспортера англий
ской армии нарушили грани
цу и углубились примерно 
на полтора километра на 
территорию Ирландии. Воз
мущенные Ирландцы окру
жили английские бронетран
спортеры и подожгли одну 
из машин. Когда патруль 
убирался восвояси, он под
вергая обстрелу, в резуль
тате чего один солдат был 
убит.

По сообщениям из Дуб
лина, правительство Ирлан
дии расценило этот инци
дент как «новое вторжение 
английской армии» в Ир
ландию с территории Оль
стера-
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Н А ТЕМЫ 
МОРАЛИ ЗОЛОТАЯ ТРАНШЕЯ

eyfle Кировского района закончился еу- 
Hi *  группой расхитителей государственной 
-®сУжДемные; а . И. Цуприков — начальник

8»»ь«и2мсного оопастного производственно-технического уп- 
“ Г3" ’ Борзенно—начальник СМУ-612 новоси-

нрского треста «Связьстрои», в. А. Шарфунов — прораб 
томского участка СМУ-612, В. А. Марочкин -Экскаваторщ ик  
управления механизации—расхищали государственные сред
ства. Каждый из ловкачей получил по заслугам, но нужно по
говорить о тех, кто прямо или косвенно способствовал им.

Л ЁТОМ прошлого года 
строительство дома для 
областного управления 

связи вступило в решающую 
стадию. «Неожиданно» уча
сток СМУ-612 и вместе с 
ним заказчик попали в ту
пик. К дому нужно было 
подвести канализационный 
коллектор длиной 250 мет
ров.

В Томск на переговоры 
прилетели начальник управ-’ 
левая.В. Г. Борзенко н глав
ный инженер Г. В. Назнмко. 
Дискуссия по поводу тран
шеи проходила под руковод
ством заместителя начальни
ка областного управления 
связи Н. А. Твердохлебова. 
В ней приняли участие 
прораб В. А. Шарфунов н 
начальник окса А. И. Цуп
риков. Злополучный коллек
тор обсуждался на высшем 
уровне. То, что строителям 
оказалось не под силу, ре
шили передать шабашникам. 
Иод этим подразумевалась 
определенная категория 
людей, с которой у началь
ника окса имелись прове

ренные временем связи, 
поскольку А. И. Цуприков, 
несмотря на свой высокий 
чин, охотна участвовал в 
«левых» работах. Опыта у 
новосибирцев ему было не 
занимать.

А. И. Цуприков твердо ус
воил и другое. Все начинает
ся со сметы. Она определит 
весь заработок. Забегая вйе- 
ред, скажем, что «красная 
цена» траншеи, по расчетам 
Специалистов,—около 6 ты
сяч рублей (из них 2 тысячи 
рублей составляла заработ
ная плата). На совещании 
же смету определили в 20 с- 
лишним тысяч рублей, но и 
эта сумма показалась незна
чительной. После многих 
консультаций с Твердохле- 
бовым Борзенко дал коман
ду «тянуты* смету. Подчи
ненные ему инженеры, про
явив немалую изощренность, 
растянули смету до 54 ты
сяч рублей. В 9 раз ‘ выше 
расчетной.

Чего только в эту смету 
не записали! Оставалось 
главное препятствие: Строй

банк. Обойти его Цуприко
ву удалось сравнительно 
легко. Он вырвал в сметно
финансовом расчете одни 
листы, вместо них подклеил 
другие — со своими расче
тами. Работники Стройбан
ка, поверив титулу институ
та вначале и печати за под
писями в конце, пропустили 
фальшивку. Тем временем 
начальник окса развил 
бурную деятельность в уп
равлении водопроводно-ка
нализационного хозяйства. 
Там он н сколотил бригаду 
под руководством 3. А. Зу- 
барова. На всякий случай, 
если готовый коллектор 
принимать будут специали
сты этого управления, в 
бригаду включили инжене
ра Ю. А. Воротникова.

Были сразу же определе
ны «мертвые души» — под
ставные лица. Их задача за
ключалась в получении де
нег и передаче их (за соот
ветствующую мзду, конеч
но) Цуприкову. На эти ро
ли, как ни странно, согласи
лись Молодые инженеры по
литехнического- института 
В. Е. Голованов и А. П. 
Григоренко.

То, что было не под силу 
строительной организации, 
новоявленная бригада, рабо
тая пс 3 —4 часа и то не 
каждый день, сделала за ме
сяц. Основная доля работы

легла на экскаваторщика 
В. А. Марочкина, вернее, на 
сам экскаватор, который 
один бескорыстно и без по
ложенного отдыха копал 
землю. Остальные пожинали 
плоды. Необходимо огово
риться: бригады шабашни
ков всегда опираются на го
сударственную технику. Ча
ще всего она принадлежит 
управлению механизации. 
Хотелось бы, чтобы руково
дители управления механи
зации наконец ответили, 
когда же они установят кон
троль за использованием ме
ханизмов?

Коллектор через месяц 
был готов. Здесь-то и приго
дился «рабочий» Воротни
ков, подписавший акт о прие
ме коллектора. Бригада по
лучила за «работу» больше 
12 тысяч рублей. (Вот для 
чего была нужна щедрая 
смета в 54 тысячи).

Вполне понятно, что не 
радй быстрейшего заселения 
дома рисковали Цуприков и 
Шарфунов. Они получали 
приличную мзду через под
ставных лиц. Больше того, 
Цуприков сам включил себя 
в ведомость рабочих брига
ды и получил еще свыше 
1.000 рублей. Управление 
связи высоко оценило «дея
тельность» начальника окса 
и «за работу в вечернее вре
мя» предоставило десяти

дневный отпуск с сохране
нием содержания.

Чтобы как-то свести кон
цы с концами, выписывались 
наряды на несуществующие 
работы, в несколько раз за
вышалось сделанное. Потом, 
когда растерявшиеся трудо
вики свели эти наряды, ока
залось, что ежедневно нор
мы выработки перевыполня
лись на 400— 500 процен
тов, а средний заработок за 
один человеко-день соста
вил 67 рублей. Было от че
го растеряться: ведь ни одна 
проверка не пройдет мимо 
таких «рекордных» показа
телей. Срочно все наряды 
снова стали тянуть, но уже 
па времени. Месяц превра
тили в три. Теперь, каза
лось, никакой уже контро
лер не страшен.

Что же все-.таки толкнуло 
людей на преступление?. Ма
лые заработки? Но при ' не
больших заработках, на
пример, Цуприкову вряд ли 
бы удалось купить «Моск
вич». Нет, не в «бедности» 
дело. Ведь рассказанная ис
тория — не начало, а финал 
деятельности, Чтогонн за лег
ким рублем, погони за на
живой. И Цуприков, и Ма- 
рочкин были постоянными 
участниками бригад калым
щиков. В коллективах не 
могли не знать об этом. Но 
поговорить, напомнить о 
порядочности никто не ре
шился.

Сама обстановка в неко
торых организациях способ
ствует хищениям. Так, на 
участке СМУ-612 временны

ми рабочими числились се
стра Цуприкова, которая 
якобы в лютые морозы вы
копала 20 кубометров мерз
лого грунта, и знакомая 
Цуприкова. Бывший началь
ник отдела снабжения управ
ления связи получил 115 
рублей «за погрузку и раз
грузку леса и сопровожде
ние его в пути». Подчинен
ный Цуприкову инженер 
В. В. Савинов получал день
ги как пилоправщик 5-го 
разряда. А сколько по наря
дам перекопано земли! Ее 
копали и сторожа, и шофе
ры, и кто только ни копал. 
Бедная лопата воздвигла це
лый Эльбрус, которого поче
му- то никто не хотел заме
чать.
• Попустительство и бес

принципность всегда сосед
ствуют с преступлениями. 
Поэтому хотелось бы сооб
щись коллективу треста 
«Томсксельстрой» о том, что 
их инженер А. М. Чулков 
участвовал в строительстве 
коллектора и не мог, как спе
циалист, не видеть всего об
мана и приписок. Точно так 
же и мастера СУ-1 треста 
«Томскпромстрой» Т. В. 
Башков, И. В. Проворотов. 
В деле с коллектором они 
были свидетелями. Но если 
они не извлекут урока из 
случившегося, то финал бу
дет гораздо печальнее.

А. ШАПОШНИКОВ, 
старший инспектор 
ОБХСС управления
внутренних дел Томском 

го облисполкома

З Д Р А В С Т В У Й ,
« ЦИРК НА ЛЬДУ!»

Вчера рано утром общест
венность областного центра 
тепло встретила в аэропорту 
коллектив ансамбля «Цирк на 
льду», прилетевший специаль
ным рейсом из Краснодара, 
где проходили гастроли масте
ров ледяной арены.

— Наш коллектив, — рас
сказал корреспонденту «Крас
ного знамени» руководитель 
ансамбля В. А. Горегляд, —  
родился в 1964 году. Его соз
данию предшествовал широ
кий конкурс, в котором приня
ло участие больше двадцати 
трех тысяч профессиональных 
и самодеятельных артистов из 
двадцати трех городов стра
ны.

С тех пор наш коллектив, 
вместе с которым родился и 
новый жанр в цирковом искус
стве, достойно представлял 
советский цирк в нашей стране 
и за рубежом. Москва и Ле
нинград, Минск и Киев, Крас
нодар и ряд других городов 
страны познакомились с ори
гинальным искусством испол
нителей нашего ансамбля. Им 
рукоплескали зрители многих 
социалистических стран, Япо
нии и Канады, Бельгии и Гол
ландии.

Художественным руководи
телем ансамбля сейчас являет
ся Герман Шишкин. Режиссуру 
осуществляют Т. Сац и Н. Сте
панов. Оркестром дирижирует 
В. Перенац.

В составе ансамбля много 
одаренной творческой моло
дежи, в том числе мастеров 
спорта СССР. Гордость и укра
шение нашей программы —  
номера в исполнении серебря
ных призеров чемпионата Ев
ропы и олимпийских игр Та
тьяны Жук и Александра Горе
лика.

Что увидят томичи в нашей 
программе? Она интересна. 
Достаточно упомянуть, что на 
ледяной арене Дворца зре
лищ и спорта будут представ
лены воздушные гимнасты, 
разнообразные номера в пар
тере, музыкальные эксцентри
ки, дрессированные медведи и 
собачки.

—  Коллектив впервые в Си
бири, —  закончил небольшую 
беседу Владимир Аркадье- 
вкч- — Мы рады выступить пе
ред строгим и требователь
ным томским зрителем и с 
волнением ждем этой встре
чи.

Б. БОРИСОВ.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Команда «Томдес» вер
нулась из поездки по Ка
захстану. Наш корреспон
дент встретился с началь
ником команды М. М. Муч
ником и попросил его рас
сказать с том, как проходи
ли игры на выезде. Публи
куем запись беседы.

— Команда провела че
тыре встречи, — начал рас
сказ Моисей Миронович. •
Первую, в 'Усть-Каменогор
ске. свели вничью — 0:0. 
Начало игры сложилось 
благоприятно. Томичи вла- 
дели инициативой. Они на
вязали соперникам свой 
стиль игры. Хорошо справи
лись в первом тайме со сво
ей задачей ' защитники и 
средняя линия. Довольно 
агрессивно играли и напа
дающие, однако они так и 
не добились успеха. Во вто
ром тайме картина резко 
изменилась. Футболисты 
«Востока», чтобы добиться 
победы, применили тактику 
навала. «Томлес», вместо 
того чтобы играть в свой 
футбол, подстроился под со
перников и потерял все свое 
преимущество.

Матч со «Спартаком» в 
Семипалатинске был для на
шей команды трудным. Хо
зяева дали настоящий бой. 
Бойцовские качества спар
таковцев заслуживают . по
хвалы. Но резкость иногда 
переходит границы дозво
ленного. Томичи часто были 
вынуждены обращаться к 
врачу. Из-за травм покину
ли поле А. Щербин и 
А. Абасов. Тем не менее 
первый тайм «Томлес» вы
держал. Зрелищно встреча 
была неинтересна. Жесткая 
персональная опека делала 
ее похожей на матч боксе
ров. Выход на поле пере
шедшего из минского «Ди
намо» мастера спорта Б. Во
лоха придал действиям хо
зяев остроту. Правда, его 
самого удачно нейтрализо

вал В. Куц, но его партнеры 
заиграли уверенней. Каза
лось,, что матч закончится 
вничью, однако за 12 минут 
до финального свистка мяч 
влетел в ворота «Томлеса». 
В. Бородин, великолепно 
проведший весь матч, ниче
го не смог поделать. Мы 
проиграли.

Несмотря на плохое тур- 
' нирное положение, команда 

«Трактор» показывает хо
рошую техническую игру. 
Во встрече с ней «Томлес» 
оказался в своей стихия. 
Футболистам все удавалось. 
Счет 1:0 в нашу пользу не 
отражает истинного поло
жения дел. Гол в этой 
встрече за 10 минут до 
конца забил А. Абасов.

В Целинограде, выступая 
против местного «Динамо», 
томичи первый тайм выиг
рали по всем статьям. Ре
альные возможности от
крыть счет имели Б. Фили
пенко и вышедший во вто
ром тайме В. Боровик, но 
оыв с нескольких метров 
умудрялись бить мимо во
рот. В. Пашинин не попал в 
цель, когда находился в 
штрафной площади и в во
ротах не было даже голки
пера. Во втором тайме было 
некоторое преимущество 
«Динамо». Последние 10 
минут пришлось здорово по
трудиться В. Бородину. Он 
не сделал ни одной ошибки. 
Матч закончился вничью—  
0 :0.

— Что вы скажете об иг
ре отдельных футболистов?

— Я уже говорил о вра
таре В. Бородине. Он про
вел три последние встречи 
и, нужно сказать, сыграл 
очень хорошо. Довольны мы 
защитной линией. Доброт
ную игру демонстрирует ка
питан Б. Фальковский, удач
но во всех матчах действо
вали Ю. Мелехин, А Пу- 
тинцев, В. Куц. Уверенно 
провела все встречи на вы

езде линия полузащиты, осо
бенно ■ В. Соколухин н 
А. Щербин. Из нападаю
щих хотелось бы выделить 
А. Абасова. Он в этом се
зоне все матчн на выезде, в 
том числе и четыре послед
них, проводит зрело и тем
пераментно. К сожалению, 
этого нельзя сказать о дру
гих нападающих. Б. Фили
пенко, В. Боровик и К. Че- 
пас не показали ни задора, 
ни бойцовских качеств.

— Довольны ли вы ито
гами выезда в Казахстан?

— В этом трудном выез
де команда завоевала пять 
очков и выполнила про
грамму минимум.: Наши 
главные соперники сыграли 
хуже. «Автомобилист» на
брал четыре очка, «Иртыш» 
— три.

Чемпионат вышел на фи
нишную прямую. Чтобы ус
пешно закончить сезон,
«Томлесу» необходимо уси
лить игру нападения.

- Сейчас томичи занимают 
четвертое место в турнир
ной таблице. У лих—-47 оч
ков. По 51 очку имеют
«Спартак» и хабаровский 

• СКА- У «Автомобилиста» — 
49 очков. Но томичи прове
ли на игру меньше, чем со
перники.

Сообщаем результаты ос
тальных матчей тура, состо
явшегося 28 августа:

«Вулкан» (Петропав
ловск) 1— «Автомобилист» 
(Красноярск) — 1:2, СКА 
(Хабаровск) — «Аэрофлот» 
(Иркутск) — 3:1, «Луч» 
(Владивосток) — «Метал
лург» (Новокузнецк) — 1:1, 
«Сахалин» . (Южно-Саха
линск) — «Динамо» (Бар
наул) — 1:0, «Восток»
(Усть-Каменогорск) — «Ир
тыш» (Омск) — 0:0, «Трак
тор» (Павлодар).— «Дзер
жинец» (Новосибирск) — 
0:0, «Спартак» (Семипала
тинск)— «Зауралец» (Кур
ган) — 6:0.

\ -'Г- : ' -''-v ■* ' ■

К новому учебному году получили томские дети. Около Дворца зрелищ 
«Томскжилстрои» построил новую школу № 18 на 960 мест. Здравствуй, новая школа! спорта трест

Фото В. Ефименко.
Зам. редактора

И. А. МИЗГИРЕВ.

ЦИРК
Сегодня и ежедневно — га

строли Ростовского цирка.

КИНО

УВЕРЕННАЯ ПОСТУПЬ ЛИДЕРА
КИЕВ, 30 августа. 

(ТАСС). Лидеры чемпиона
та страны по футболу киев
ские динамовцы оДержали 
сегодня очередную победу, 
выиграв со счетом 2:1 (1:1) 
у своих одноклубников из 
Москвы.

у же на 14-й минуте ки
евлянин Пузач открыл счет, 
причем хозяева продолжали 
яростно атаковать ворота 
соперников. Однако на 42-й 
минуте вратарь киевских 
динамовцев Рудаков совер

шает непростительную 
ошибку, пропустив легкий 
мяч после штрафного уда
ра москвича Кожемякина. 
Только на 59-й минуте ли
деры провели победный гол, 
автором которого вновь ока
зался Пузач.

С ПЯТНАДЦАТЬЮ МЕДАЛЯМИ
КГПГРА П on   . .БЕЛГРАД, 30 августа. 

(ТАСС). Пятнадцать меда
лей —.у семь золотых, две 
серебряные и шесть бронзо
вых ь увозй? советские 
спортсмены с IX чемпиона
та мира по гребле на бай
дарках и- каноэ, закончив
шегося поздно вечером в 
воскресенье в столице Юго
славии. Командная победа!

У спортсменов Венгрии, За
нявших второе место, один
надцать медалей — 4 золск 
тые, 5 серебряных и 2 брон: 
зовые. •ч

Наши гребцы первенство
вали на дистанции 10.000 м 
на байдарке-двойке, байдар- " 
ке-одиночке и каноэ-двойке, 
на дистанции 500 м на бай
дарке-одиночке мужской и

женской и на женской чет
верке, на дистанции 1.000 м 
на мужской байдарке-чет
верке. /

В сборной СССР вновь, 
как и в предыдущие годы, 
великолепно выступила пре
подавательница из Ленин
града Людмила Пннаева. 
Она получила «золото» за 
сольную победу и в составе 
четверки.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Б е гле ц  № 0416» — 9 10-50

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20^
21-50. «Том Д ж онс» (две серии) 

■ 9. 11-30. 14 16-30, 19, 21-30. 
З ал  к и н о хр о н и ки  — « В и ж у  

зе м л ю » — 9, 11-10, 13-20, 15-30, 
17-40, 22. «И вы росли  сы н о вья»
— Ю -05, 14-25. 18-45, 20-55.
Тематический показ: «Ленин
ским курсом- «Товари щ  Бер
ли н »  — 12-15. 16-35, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Б еглец  № 0416» —- 8-50

10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 18'
19-50, 21-40.

«М айер ли нг»  (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. Для де
те й  — «Один ш ан с  из ты сяч и »
— 8-30, 10-10

имени И. ЧЕРНЫХ
Бо льш о й  зал  — «Б еглец  

№ 0416» — 9, 10-50, 12-40
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

М алый зал  — «Зам орож ен
н ы й» - -  8-40, 10-20, 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40, 20-20. 22. Д ля 
детей — «К ако е  оно, море?» — 
10-20.

«ПИОНЕР»
« С е л ьск ая  у ч и те л ьн и ц а»  —

8-50, 10-40, 12-35, 14-30 16-25.
2 0 ^ 5Ь 2^*10ЬеВ Ч ерви * -1 8 - 2 0 , 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Ч и н га ч гу к  -  Больш ой 
зм еи» — 10-50, 12-30, 14-10
16. 17-40, 19-20. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Один человек ли ш н и й»  —
15, 17 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«П р иклю ч ен ия в загородном 
доме» — 16, 18, 20.

сентября ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ и  с п о р т а

Впервые в Томске

Д И Р К  Н А  Л Ь Д У
В программе: акробатические и гимнастические номера, танцы, дрессированные 

«едведн и другие разнообразные представления.
« » а £ . , » реДСТ^ВЛениях„ Г 1аству.ют сеРебряные призеры чемпионата Европы н олимпийских игр Татьяна Жук н Александр Горелик.
в 12 16иЛО20Пч1сСТаВЛеНИЙ~ В 20 ЧаС° В’ В субб0ТУ - в 16 В 20 час, в воскресенье-

Выходные дни в цирке—6 и 13 сентября.
пРодаются в кассах Дворца спорта н у общественных распространителей. Кассы работают с 11 до 20 час.

. Комбинату «Обувщику 
срочна требуются: приемщи
ки обуви, ученицы-прием
щицы обуви, учетчик, на
ладчики швейных машин, 
наладчик обувных машин, 
слесарь-ремонтник, слесарь- 
сантехник, электромонтер, 
кочегары, мастера по ремон
ту обуви, мастера по поши
ву обувн.

Здесь же срочно требу
ются мастера по ремонту 
обувн для работы в мастер
ских на договорных услови
ях без выписки квитанций.

Обращаться: г. Томск,
ул. Войкова, 27, к директо
ру.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
С 1 сентября 1971 г. открыта подписка на 

областную газету

„КРАСНОЕ ЗНАМЯ“
на 1972 год.

Подписку принимают все отделения связи и агентства 
«Союзпечати», общественные распространители печати 
на заводах и фабриках, на стройках, в колхозах и совхо
зах, в учебных заведениях и учреждениях.

Подписная цена: на 1 год — 6 рублей , на 6 месяцев—  
3 рубля.

ЧЕМПИОНЫ ОСТАЮТСЯ СИЛЬНЕЙШИМИ
СОФИЯ, 30 августа. 

(Спец. корр. ТАСС). Блестя
щей ... победой „советских 
спортсменов, завоевавших 
пять золотых медалей, одну 
серебряную а одну бронзо
вую, сегодня в присутствии 
25 тысяч зрителей завер
шился чемпионат мира по 
вольной борьбе. Чемпиона
ми в команде,,СССР впервые 
стали Зйгалав Абдулбеков 
из Махачкалы (вес до 62 кг),
К302&56. Заказ Ай 6177.

киевлянин Юрий Гусов (до 
74 кг), тбилисец Леван Те- 
Диашвили (до 82 кг), во вто
рой раз — его земляк Шота 
Домидзе (до 100 кг). Чем
пион двух олимпиад тяжело
вес Александр Медведь из 
Минска, победив и на этих 
соревнованиях, первым в ис
тории борьбы оказался се
микратным чемпионом ми
ра. .

Серебряную медаль полу- 
чил москвич Василий Каза

хов (до 68 кг), а бронзовую 
махачкалинец Аминула 

Насрудлаев (до 52 кг).
Советские богатыри в тре

тий раз подряд завоевали 
первенство в командном за
чете, набрав 42,5 очка. На 
втором месте—сборная Бол
гарии — 31 очко, на треть- 
ем ~  Ирана — 30, четвер
том — Японии — 20, пя
том — Монгрлнн— 19,5, ше
стом — США — 19.

С Р Е Д А . 1 сен тяб р я  
М О СКВА

■ (2.55. Программа передач. 
13.00. Новости. 13.05. Для 
школьиииов. «Пионерия».
id.JU. «к  началу нового учеб
ного года». Выступление ми
нистра просвещения СССР 
Прокофьева М. А. 13.45.

„  Кинопутешествий». 14.45. Концерт. 16.50. «Лица 
Друзей». Ведет передачу лау
реат премии Ленинского ком- 
с о мол а писатель А. Алексин. 
17.50. Новости. 18.00. «К нача
лу учебного года». Выступле
ние министра высшего и сред
него специального образова
ния СССР Елютина В. П. 18.15. 
«Доживем до понедельника».' 
Художественный фильм 

ТО М СК
20.00. Молодежная програм

ма «Факел». Хроника комсо
мольской жизни. Наш совре- 
“ ?нник. Будем достойными. 
X, «9* Музыкальный антракт. 21.Оо. Новости.

М О СКВА
,,, 2п(;25,-. Программа передач.21.30. Концерт. 23.00. «Время». 
У ч$?р£!а9ионная программа.23.30. Куоок европейских чем-

П0 хоккею. ЦСКА (СССР) — «Дукла» (ЧССР). 
Трансляция с Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется опыт
ная машинистка.

Обращаться в секретарв- 
м  редакция.

Томский городской отдел 
народного образования, объ
являет набор учащихся в 
годичный педагогический 
класс по подготовке бухгал
теров бюджетного учета. 
Принимаются лица со сред
ним образованием. Приня
тым выплачивается стипен
дия в сумме 20 рублей в 
месяц.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 73, комната 60, 
бухгалтерия гороно.

Детским яслям № 22 тре
буются няни.

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская, 116.

* Томскому институту авто
матизированных систем уп
равления и радиоэлектро
ники срочно требуются: 
бухгалтера, библиотекари, 
машинистки, шоферы; в эк
спериментальные мастер
ские — слесари механосбо
рочных работ, электрик по 
промышленному оборудова
нию, газоэлектросварщик с 
повременно-премиальной оп
латой труда; в оке — 
штукатуры-маляры, столя
ры, плотники, жестянщики 
со сдельной оплатой труда; 
слесарн-сантехннкн, элек
тромонтеры, уборщицы, гар
деробщицы, лифтеры, вахте
ры, дворники, садоводы.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 40. комната 
№ 117, телефон № 2-55-75, 
отдел кадров.

Томский техникум желез
нодорожного транспорта при
глашает на работу препода
вателей автоматики и теле
механики, слесаря-сантехнн- 
ка и электрика. Принятые 
пользуются льготами желез
нодорожников.

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Переездный, 1.

Для вводимой в эксплуа
тацию в четвертом микро
районе областной базы «Ро- 
сторгодешда»

ТРЕБУЮТСЯ:
заместитель управляющего 
по эксплуатации, начальник 
отдела эксплуатации и тран
спорта, инженер по технике 
безопасности, старший эко
номист по труду и зарплате, 
экономист, юрисконсульт, то
варовед- бракер, заведующие 
складами, старшие кладов
щики, картотетчики, отбор
щики, шофер 1-го или 2-го 
класса на автомашину «Мо
сквич», сантехник.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 8,й 
управляющему, телефоны 
№№ 2-20-44, 2-28-39.

Вниманию руководителей совхозов 
и колхозов, тружеников 

сельского хозяйства области!
Во время хлебоуборочных кампаний прошлых 

лет от нарушения правил пожарной безопасности 
на зернотоках, складах, зерносушилках и хлебоубо
рочных агрегатах произошло несколько пожаров и 
загораний, которые причинили значительный 
ущерб.

Во избежание подобных случаев отдел иожарной 
охраны управления внутренних дел Томского облис
полкома напоминает о том, что, вступая в убороч
ную кампанию, необходимо:

— произвести тщательную проверку противопо
жарного состояния всех мест, связанных с обработ
кой и хранением зерна, принять исчерпывающие 
меры к устранению недостатков;

— привести в соответствие с правилами все имею
щиеся на местах обработки и хранения зерна элек
тросети и электроустановки;

— все места обработки и хранения зерна обеспе
чить средствами пожаротушения, связи и оповеще
ния на случай пожара, надежной охраной;

— привести в готовность всю имеющуюся пожар
ную технику;

— организационно укрепить добровольные по
жарные дружины, организовать их круглосуточное 
дежурство в населенных пунктах;

— выхлопные трубы тракторов, автомашин, ком
байнов снабдить искрогасителями и защитить кожу
хами с обкладкой из листового асбеста, надежно ук
репленного проволокой;

— 'отремонтировать и залить водой все имею
щиеся пожарные водоемы;

— отремонтировать пирсы и подъезды к естест
венным водоисточникам:

— оборудовать все водонапорные башни приспо
соблениями для забора - воды пожарной техникой;

— провести занятия по технике пожарной без
опасности с механизаторами, комбайнерами, зерно- 
сушильщиками, заведующими механизированными 
зернотоками и инструктажи с лицами, привлекае
мыми на хлебоуборочные работы.

ОПО УВД Томского облисполкома.

Томская автошкола про
должает прием на курсы 
водителей автомобилей 1-го, 
2-го и 3-го классов. Послед
ние выплачивается повы
шенная стипендия. Курсы 
работают в дневную и вечер
нюю смены. Начало 
занятий —1 с 1 сентября.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52, телефон № 2-90-5-67.

' Партийная, профсоюзная 
и комсомольская организа
ции Томского завода изме
рительной аппаратуры с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти

ГРИГОРЬЕВА 
Александра Алексеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Жена и дети г. 
скорбят по ПОВОДУ ( 
менной смерти 
любимого мужа, отца 
душки

Я ВО РС КО ГО  
И осифа Я ко влеви

последовавшей 31 а 
1971 года.

Томскому педагогическо
му институту требуются: ин
женер по строительству, 
бухгалтер, библиотекарь, 
столяр, слесарь, шофер.

Обращаться: г. Томск,
пр. Комсомольский. 75, от
дел кадров.

*• *•***> м м т й м  областного

Коллектив участка на
стройки цеха № 3. завод
ской комитет и админист- 
рация завода математиче
ских машин выражают глу- 
бокое соболезнование
старшему инженеру цеха 
№ 3 Новикову Анатолию 
Петровичу-по поводу смерти его отца

НОВИКОВА 
Петра Прокопьевича.

vnoвеления по печв,*.
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